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EN LA INDUSTRIA CREEN QUE ALGUNOS PRECIOS PUEDEN RETROCEDER HASTA 20%
El Gobierno baja impuestos 
a la venta de autos y motos 
para reanimar la economía
Desde febrero quedará eliminado el 20% que pagaban los modelos de entre $ 41 millones y 
$ 75 millones. Para los vehículos que superan ese valor, la alícuota descenderá de 35% a 18%

Tampoco pagarán elgravamen interno las motos de entre $ 15 millones y $ 23 millones. La 
importación de autos híbridos y eléctricos que cuesten menos de u$s 16.000 tendráarancel cero

El Gobierno dio otro paso más en 
su plan de devolverle competiti- 
vidad a los sectores productivos a 
través de menores impuestos. 
Después de haber puesto en mar
cha una reducción temporal de las 
retenciones al agro, ayer Luis Ca-

puto anunció la eliminación y re
baja del denominado impuesto al 
lujo que gravaba la venta de autos 
y motos. La medida beneficia a 
modelos de gama media y alta, que 
en muchos casos tenían un valor 
“topeado” para no encarecer su

precio de venta. La expectativa 
oficial es conseguir una caída de 
preciosdehasta20%. Pero losan
tes que tienen las concesionarias 
ya fueron adquiridos a las termi
nales al precio actual. Eso implica 
que el sector deberá sentarse a

discutir una fórmula que absorba 
el costo fiscal y facilite ventas fu
turas. Donde habrá mayor oferta 
de vehículos de menor precio será 
en el segmento eléctrico, incluso 
con la llegada de nuevas marcas al
mercado__ R 4,5 y 18

EL FONDO DESTACÓ EL DIÁLOGO “CONSTRUCTIVO”
Mientras el BCRA compra dólares, 
la misión del FMI vuelve a EE.UU. 
para seguir la negociación ,,,,
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Giro gradualista: 
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EL ESTADO NO INTERMEDIARÁ MÁS CONTRATOS
El Gobierno corre a Cammesa y 

abre paso a la desregulación del 
mercado eléctrico mayorista _R.
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► ZOOM EDITORIAL Baja de impuestos, el vehículo para esquivar la 
devaluación y esperar por el FMI en pista

WalterBrown 
wbrown@cronista.com Luego del impulso que recibió 

en Washington la posibilidad 
de alcanzar un pronto 
acuerdo con el Fondo 
Monetario Internacional, el debate que 

la misión técnica del organismo 
registró en torno a la cotización del 

dólar frente al peso, disparó decisiones 
en el equipo económico que 
transitaron por el camino contrario al 
de una devaluación acelerada.

Con diferentes objetivos, claro está, tanto 
la baja de retenciones para los cereales y las 
economías regionales hasta junio, como el 
anuncio de una menor carga impositiva y de 
aranceles para la industria automotriz, 
suponen ratificar un modelo en el que la 
ganancia de competitividad no provendrá de 
un ejercicio devaluatorio sino de la reducción 
de la presión fiscal, según sostuvieron en más 

de una ocasión el presidente Javier Milei y el 
ministro Luis Caputo.

Una posición que se ratificará con la 
reducción del crawlingpega partir del 
próximo lunes, dejando el ritmo de 

devaluación en torno al 1% mensual, 
mientras la inflación corre, al menos, al 
doble de esa velocidad.

Este hecho, según los especialistas, 
alentará a sostener el carrytradey 

abastecer el mercado de los dólares 
financieros. En particular, a partir del 
interés de aquellos exportadores 
agropecuarios que, como pretende Caputo, 
busquen aprovechar la baja de retenciones 
para salir rápidamente a liquidar divisas.

Sin embargo, entre la debilidad de los 
precios de los commodities -por ejemplo, el 
valor de la tonelada de trigo está en mínimos 
desde 2018- y la necesidad de obtener un 
prefinanciamiento para poder cumplir con 
la liquidación en los 15 días que plantea 

Economía, el mercado aún no acelera y la 
pretensión oficial sigue en tensa espera.

Hay por delante necesidades financieras

La baja de impuestos supone 
ratificar un modelo en el que la 
ganancia de competitividad no 
provendrá de una devaluación 
sino de reducir la presión fiscal

• •
Tras la última experiencia, el 
FMI, más allá de la afinidad 
Trump-Milei, no es afecto a 
desembolsar dólares si no está 
seguro de poder recuperarlos 

que cubrir y tras la última experiencia, el 
FMI, más allá de la presión que pueda 
ejercer Estados Unidos en favor de la 
Argentina por la afinidad de Donald 
Trump con Milei, no es afecto a 
desembolsar dólares si no está seguro de 
poder recuperarlos. “Sin una hoja de ruta 
que muestre la salida del cepo, eso no va a 
ocurrir”, sostienen quienes siguen de 
cerca las negociaciones del organismo y 

alertan sobre las dificultades del Banco 
Central para engrosar sus reservas, más 
allá de las compras diarias en el mercado. 
Ayer, por caso, compró 103 millones de 
dólares, pero las reservas cayeron en u$s 

90 millones.
Es por ello que la invocación a una 

devaluación siempre asoma a la vuelta de 
la esquina. Pero con el éxito en el 
combate contra la inflación como 
bandera para exhibir las bondades de su 
modelo y elecciones por delante, en la 
Casa Rosada no están dispuestos a poner 
ese vehículo en pista. Esperan, al menos, 
un acuerdo que permita cubrir 
vencimientos este año y que la 
reactivación, empujada por una baja de 
impuestos, de sus frutos. Con más Okm 
en las calles pero, sobre todo, con más 
agrodólares en las reservas.

► LA FOTO DEL DÍA

Chile tendrá 
el telescopio 
más potente

Por impulso del Observatorio 
Europeo Austral, se 
construyen en el desierto de 
Atacama, al norte de Chile, 
uno de los telescopios de 
mayor alcance jamás 
construido. La obra, que tiene 
un 60% de avance, buscará 
evidencia de vida potencial en 
planetas más allá de nuestro 
sistema solar. También 
permitirá mirar hacia atrás 
en el tiempo para buscar las 
primeras estrellas y galaxias 
del universo. El costo del 
proyecto es de u$s 1500 
millones. El espejo primario 
del telescopio (que estará 
activo en 2028) medirá 39,3 
metros y estará compuesto 
por 798 piezas. Está ubicado 
en el cerro Armazones, a unos 
3050 metros sobre el nivel del 
mar y a 1000 kilómetros de 
Santiago de Chile.

CRÉDITO: REUTERS

mailto:wbrown@cronista.com
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► OPINIÓN

Lucas Romero 
Politólogo. Director de 
Synopsis Consultores

Ponerle límites a Milei o 
seguir apoyando el cambio

Sé que no es todo per- 
fectoloqueélpropo- 
ne, que hay cosas 
que no nos gustan, 
pero el tendrá que ir 
a negociar al Congre

so y todas esas cosas que no nos 
gustan, no van a suceder por
que él no va a tener los votos”. 
Esas declaraciones de Mauricio 
Macri en noviembre de 2023 
intentaban producir lo que él 
sabía que era necesario produ
cir para que gane Javier Milei: 
que los votantes de Juntos por 
el Cambio se sintieran confia
dos y seguros de votar al can
didato de La Libertad Avanza 
y no sintieran miedo por mu
chas de sus propuestas, que 
despertaban temores en ese 
electorado.

La idea de apoyar un cambio 
pero sentir la necesidad de poner
le límites a algunas ideas radica
les de Milei estuvo ya presente en 
la elección presidencial 2023 y 
podría volver a estar presente en 
la elección legislativa de este año.

Como no producen cambios de 
gobiernos, las elecciones legislati
vas suelen ser instancias donde los 
votantes se dirimen entre limitar 
la acción del Gobierno por consi
derarla perjudicial o inconvenien
te; o fortalecerla, por considerarla 
beneficiosa y conveniente. Las 
elecciones legislativas de este año 
tendrán también ese dilema, sobre 
todo para aquellos mismos electo
res que no apoyaron originalmen
te a Milei en 2023, pero sí lo hicie
ron en el balotaje.

Sin entrar a analizar las ten
dencias particulares de intención 
de voto de cara a estas legislativas, 
lo que sí se observa en los estudios 
de opinión pública es una socie
dad muy dividida. Hay entre un 
35% y 40% de personas que están 
muy contentas con lo que están 
viendo y están predispuestas a 
seguir apoyando, pero hay otro 
35%-40% de personas que están 
muy enojadas con lo que están 
viendo y predispuestas a hacer lo 
posible para limitar la acción de 
Gobierno.

La elección, claro está, se defi-

ILUSTRACIÓN: FRANCISCO MAROTTA

Las encuestas muestran 
una sociedad dividida: hay 
un 35%-40% de personas 
que están muy contentas 
con lo que están viendo, 
pero otro 35%-40% que 
están muy enojadas

nirá en el segmento que falta, en 
ese 20%-25% de votantes que se 
dirimen entre tener una conside
ración más vale favorable de lo 
que está ocurriendo (que hoy 
prevalecen en este segmento), o 
no.

Si bien las legislativas son 24 
elecciones simultaneas, si se tiene 
una mirada nacional del proceso 
uno podría decir que el desempe
ño del oficialismo se juega en el 
modo en que Milei convenza a los 
votantes de ese último segmento 
en seguir apoyando, o fracase en 
ese intento, producto de que esos 
votantes se sientan más tentados 
a limitar la fortaleza del Presiden

te, temerosos de lo que éste pueda 
llegar a hacer con más poder que 
el actual.

Si los resultados del programa 
económico son favorables, ¿por 
qué uno podría pensar que el elec
torado querrá ponerle límites a 
Milei? La respuesta está en la mis
ma pregunta: ¿por qué los resul
tados dejarían de ser favorables 
si ya lo son sin necesidad de que 
Milei tenga más poder? Y este ra
zonamiento podría ser aún más 
valedero cuando se piensa en al
gunas ideas de la batalla cultural 
que Milei impulsa, y que no pare
cen tener amplios consensos en 
el electorado.

Por citar un ejemplo, en un es
tudio reciente de Synopsis, con
sultamos a los argentinos qué tan 
de acuerdo están con los 17 objeti
vos que se plantearon en la Agenda 
2030 que sistemáticamente es 
cuestionada por Milei, y el objeti
vo que menos consenso reunió fue 
de 62% de apoyo. En promedio, 
más de tres de cada cuatro argen
tinos están de acuerdo con que el 
naístrabaieiunto aotros oaíses en 

perseguirlos objetivos de la Agen
da 2030.

Sin embargo, en su discurso en 
Naciones Unidas, el pasado 24 de 
septiembre, Milei sostuvo: “no 
vengo aquí a decirle al mundo lo 
que tiene que hacer; vengo aquí a 
decirle al mundo, por un lado, lo 
que va a ocurrir si las Naciones 
Unidas continúan promoviendo 
las políticas colectivistas, que 
vienen promoviendo baj o el man
dato de la agenda 2030, y, por el 
otro, cuáles son los valores que la 
nueva Argentina defiende”. El 
cuestionamiento de Milei a la 
Agenda 2030 ha sido sistemático 
en los foros internacionales, sin 
embargo esa postura no parecie
ra tener amplio consenso social.

La promoción de algunas ideas 
de la batalla cultural de Milei pa
reciera invitar a los votantes en 
disputa a inclinarse por ponerle 
un límite a las ambiciones refor
mistas de Milei. Pero cuando se 
mira los resultados en materia 
económica, aparecen los argu
mentos para pensar que esos vo
tantes claves de la elección nue- 

dan encontrar argumentos para 
inclinarse por seguir apoyando el 
cambio iniciado en diciembre 
2023.

Independientemente de las 
magnitudes y de la discusión sobre 
la sustentabilidad de todo el es
quema propuesto por el programa 
económico, la baj a de la inflación, 
la recuperación de la actividad y 
de los salarios, y la perspectiva de 
que el clima de los mercados po
dría estar indicando que la econo
mía se está arreglando, son argu
mentos que j ugarán a favor de una 
decisión de acompañar al oficia
lismo.

Habrá que ver qué pasa con el 
consumo y con el empleo, dos va
riables que podrían seguir su
friendo durante 2025. Pero más 
allá de ello, el Gobierno puede 
tener en los resultados económi
cos logrados, razones para pensar 
que los votantes en disputa pue
dan sentirse inclinados a seguir 
apoyando el cambio buscado en 
2023.

En definitiva, quienes han es
tudiado la lógica del comporta
miento electoral coinciden en que 
esta conducta está determinada 
por múltiples factores. Por ejem
plo, en su ya clásico estudio The 
American Voter, el equipo de in
vestigadores de la Universidad de 
Michigan liderado por Angus 
Cambell, advertían que el voto es 
el producto final de una variada 
gama de factores explicativos, 
algunos de características estruc
turales (rasgos socioeconómicos, 
demográficos y geográficos), 
otros son actitudes de largo plazo 
(orientaciones ideológicas y par
tidarias) para que finalmente 
permeen las opiniones de corto 
plazo influidas por el contexto 
económico, los candidatos o las 
campañas.

Pero para el votante bajo dispu
ta, el que definirá la elección legis
lativa 2025, todo parecerá redu
cirse a un simple y sencillo dilema, 
y que en esta elección probable
mente pueda ser entre ponerle 
límites a Milei o seguir apoyando 
este cambio tan particular que 
representa Milei__
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Economía 
& Política

“Por razones 
personales he 
presentado mi 
renuncia. Conservo 
una gran amistad 
con Javier Milei” 
Eduardo Serenellini
Ex secretario de Prensa

El Gobierno baja 
impuestos para autos 
y motos y busca caída 
de precios del 20%
Caputo anunció la medidaque abarata 
importaciones aunque tiene impacto fiscal en las 
provincias. Regirá desde la semana próximay 
buscará equiparar los precios internos con la región

___ Belén Ehuletche
__ behuletche@cronista.com

El ministro de Economía, Luis 
Caputo, anunció un esquema de 
alivio fiscal que regirá desde la 
semana próxima en el sector 
automotriz que apunta a redu
cir el precio de venta de motos, 
autos y eléctricos importados 
entre un 15% y un 20%.

Los impuestos internos para 
los autos de entre 41 y 75 mi
llones de pesos, que hasta ahora 
pagaban una alícuota del 20% se 
eliminan mientras la alícuota 
para los autos de más de 75 mi
llones, se reduce del 35% al 18%. 
Además, se eliminarán los im
puestos internos de las motos de 
entre 15 y 23 millones de pesos, 
que hasta ahora pagaban 20%. 
“Esto va a impactar en una re
ducción del precio de venta de 
estos vehículos de entre un 15% 
y un 20%, lo que seguramente 
producirá un aumento en la 
demanda del mercado”, anti
cipó Caputo en X y destacó el 
“excelente trabajo” del equipo 
que lidera Pablo Lavigne, Se
cretario de Industria y Comer
cio de la Nación y Juan Pazo, ti
tular de la Agencia de Recau
dación y Control Aduanero 
(ARCA).

La noticia también fue cele
brada por Federico Sturzeneg- 
ger, titular de Desregulación 
quien marcó que la industria 
automotriz es de las más gra
vadas y más protegidas de Ar
gentina, según la Oficina de 
Presupuesto del Congreso la 
“Tasa de Asistencia Efectiva” es 
del 100%.

El equipo técnico ajusta los 
números para calcular el im
pacto fiscal de la medida que en 
parte es coparticipable, lo que 
afectará a las provincias, pero se 
proyecta como una herra
mienta para “equilibrar” los 
valores de venta del mercado 
argentino con los de la región. 
Mientras, las marcas trabajan 
en los nuevos precios de lista 
que se verán reflejados desde 
febrero. “Es muy positiva la 
decisión del gobierno de elimi
nar impuestos y bajar carga 
impositiva: camino para im
pulsar el desarrollo económico. 
Agradecemos el trabajo y 
compromiso del equipo del 
Ministro Luis Caputo”, indica
ron desde la Asociación de Fa
bricantes (ADEFA) en un 
mensaje institucional.

Respecto al traslado hacia los 
consumidores desde la entidad 
señalaron que dependerá de 
cada terminal automotriz a 
partir de la estrategia comercial 
que cada firma elabore. “Aun
que el efecto real se sentirá en 
los próximos meses, las termi
nales ya están trabajando en 
campañas con anuncios con 
promociones que reflejarán 
reducciones en productos pre- 
ferenciales, para estimular la 
recuperación”, dijo a El Cro
nista un referente de la activi
dad.

La producción nacional de 
vehículos cerró 2024 con un 
derrumbe interanual de 17,1%, 
de acuerdo con el informe 
ADEFA, mientras que las ter
minales exportaron 314.735 
unidades, un 3,4% menos que

Se eliminan los 
impuestos internos 
para los autos de 
entre 41 y 75 millones 
de pesos

Economía estima una 
reducción del precio 
de venta de estos 
vehículos de entre un 
15% y un 20%

Litvin: “Las provincias 
deben bajar Ingresos 
Brutos y Sello y los 
municipios reformular 
las tasas sobre ventas”

las 325.894 unidades que se 
despacharon en 2023.

TRASLADO A PRECIOS
Por su parte Lavigne compartió 
en su cuenta de X el análisis del 
economista especializado en 
mercado automotriz Lucas 
Abriata, quien respondió la 
pregunta que invadió a gran 
parte de los argentinos esta 
mañana ¿Van a bajar los precios

de los autos? “Sí, y la medida es 
excelente”, escribió Abriata y 
explicó que da de baja el “im
puesto al lujo” sobre los vehí
culos de hasta aproximada
mente 75 mil dólares que ahora 
“queda en 20% por arriba de 
eso”. La decisión, dijo, se verá 
reflejada principalmente en 
autos de gama media de entre 
40 y 75 mil dólares.

Al mismo tiempo, se redu

cirán a cero los aranceles para la 
importación de autos eléctricos 
e híbridos de bajo precio y se 
establecerá un cupo anual de 50 
mil autos a ser importados con 
un valor de hasta u$s 16.000 
FOB. De esta manera se pone fin 
al 35% de alícuota para los ve
hículos híbridos baratos que 
ingresan de países fuera del 
Mercosur. Aunque hoy sólo se 
benefició un modelo, “vendrán

mailto:behuletche@cronista.com
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Alivio para pymes: 
ARBA aumentó un 
127% el umbral de 
facturación para 
ser un agente 
de retención

CON INGRESOS POR MÁS DE $ 2800 MILLONES

La Agencia de Recaudación de la provincia de 
Buenos Aires (ARBA) que dirige Cristian Gi- 
rard incrementó en un 127% el monto de fac
turación por el que las empresas están obli
gadas a actuar como agentes de percepción y 
retención del fisco. Son 473 pymes que, al su
perar ese umbral, dejarán de asumir una

función que implica una significativa carga 
administrativa y de recursos.

Las empresas con ingresos totales operati
vos superiores a $2800 millones en 2024 es
tarán obligadas a actuar como agentes de re
caudación del régimen general. Sin la actua
lización, 3.300 pymes hubiesen sido agentes.

G6 y bancos se suman a la campaña del 
Gobierno contra tasas e Ingresos Brutos

más”, anticipó. Sobre autos de 
alta gama que hoy, en la prác
tica, tenían prohibida su co
mercialización destacó que su 
valor triplicaba el de otros paí
ses y señaló que impactará en el 
mercado “por presión de los que 
sí bajan”.

Además de “desarmar dis
torsiones” el economista se re
firió a los “efectos de segundo 
orden” y explicó que “mante

niendo todo igual, bajará un 
poco la demanda de pick-ups, 
los precios y se venderán más 
autos porque hay mucha de
manda reprimida”. El tributa- 
rista César Litvin, destacó la 
acción de Economía y agregó 
que “las provincias deben bajar 
Ingresos Brutos y Sello, dos 
impuestos medievales y los 
municipios reformular las tasas 
que gravan las ventas”.__

___ El Cronista
---- BuenosAires

El ministro de Economía, Luis 
Caputo, volvió a apuntar 
contra las provincias e insistió 
en que bajen los impuestos, en 
especial Ingresos Brutos y 
tasas municipales. El sector 
privado se alineó con Caputo.

“Sería muy importante 
para el país que provincias y 
municipios, aprovechando 
este aumento en sus ingresos, 
se sumaran al esfuerzo que 
están haciendo todos los ar
gentinos y redujeran Ingresos 
Brutos y tasas municipales”, 
dijo el ministro.

“La baja de impuestos es 
fundamental para mejorarle 
la calidad de vida a la gente. 
Menos impuestos es más sa
lario real en forma directa 
(baja de precios) e indirecta 
(mayor generación de empleo 
y suba de productividad, 
única manera de que el salario 
crezca en forma sostenible)”, 
sostuvo ayer Martín Vauthier, 
asesor del ministro y también 
director del BICE.

El reclamo se da el mismo 
día en el que recortaron los 
impuestos a los automóviles, 
pero no es un planteo nuevo. 
Caputo lleva una cruzada 
contra los municipios por las 
tasas municipales y pidió que 
estas no sean incluidas en el 
costo del combustible ni en las 
boletas de servicios públicos. 
Por el lado de las provincias, 
reclama que reduzcan los In
gresos Brutos.

“A las provincias y muni
cipios les digo que están cor
dialmente invitados a esta ta
rea. Todavía no hemos visto 
una provincia reducir Ingresos 
Brutos, sin lugar a dudas el 
peor impuesto que una eco
nomía puede tener”, había 
dicho Caputo luego de cruzar a 
los gobernadores por su pedido 
por la baja de retenciones.

APOYO PRIVADO

Al reclamo del Gobierno se 
sumaron referentes del sector 
privado. El lunes, Mercado 
Libre se sumó y los bancos 
hicieron lo propio. Las cá
maras que los nuclean desta
caron la distorsión que gene
ran estos tributos “exorbi
tantes”. Además, apuntaron 

contra el impuesto de créditos y 
débitos.

Consideraron que se en
cuentran en niveles récord y 
constituyen un “limitante para 
la expansión del crédito” y la 
sustentabilidad de las sucursa
les. “Es paradójico que sean las 
jurisdicciones provinciales y 
municipales las que dificulten el 
acceso y encarezcan los servi
cios financieros a sus vecinos”, 
agregaron.

El Grupo de los Seis (G6), 
que reúne a las grandes cámaras 
sectoriales (ADEBA, Bolsa de 
Comercio de Buenos Aires, Cá
mara Argentina de Comercio, 
Cámara de la Construcción, 
Sociedad Rural y la Unión In
dustrial Argentina) hicieron lo

Caputo pidió a las 
provincias y municipios 
que se “sumen al 
esfuerzo que hacen los 
argentinos”

Mercado Libre arrancó 
la semana con el 
reclamo a las provincias 
por “la agenda de 
competitividad” 

Las cámaras del G6 se alinearon con Caputo

propio y pidieron a municipios 
y provincias que “acompañen la 
agenda de competitividad de las 
empresas”. La banca se había 
anticipado la jornada anterior 
con un comunicado de ABA, 
Abappra, ABE y ADEBA, así 
como Comercio.

Según señalaron, las tasas 
municipales “se han convertido 
en un método de financia- 
miento local antes que en una 
contraprestación efectiva” y 
agregaron que la tasa de segu
ridad e higiene representa en 
promedio el 34% de los recursos 
municipales y el 2% del valor 
final de un producto.

Sobre Ingresos Brutos dije
ron que “si bien la alícuota de 
ingresos brutos está determi
nada por ley en 1.5%, su apli
cación “en cascada” puede al
canzar entre el 3 y el 9%”. Este 
impuesto junto al de los sellos, 
explican el 84% de los ingresos 
impositivos provinciales.

“El funcionamiento de las 
administraciones provinciales y 
municipales no puede ser a 
costa de los sectores producti
vos y financieros”, subrayaron.

En la víspera también se 
pronunció la Cámara Argentina 
de Comercio Electrónico (CA
CE), quien remarcó que los tri
butos provinciales “implica un 
aumento de los costos y una 
baja de la competitividad” de las 
empresas que operan en plata
formas de ecommerce__
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PROGRAMA EN CIERNES
Con señal de “diálogo altamente constructivo 
y positivo”, cerró la misión técnica del FMI

Georgieva y Milei se vieron en Washington DC antes de que asuma Donald Trump

Tras la visita del equipo que sigue a Argentina en 
Buenos Aires, voceros del FMI indicaron que las 
negociaciones seguirán en las próximas semanas. 
El programa debe ser refrendado por el directorio

___ Patricia Valli
__ pvalli@cronista.com

El Fondo Monetario Interna
cional (FMI) concluyó la visita a 
Buenos Aires después de casi 
una semana de negociaciones 
para un nuevo programa que 
refinancie el Extended Fund 
Facility que venció en diciem
bre pasado. Entre las últimas 
actividades de la delegación del 
Fondo estuvo el paso por el 
Banco Central.

“Una misión del FMI visitó 
Buenos Aires la semana pasada 

para avanzar en las conversa
ciones sobre un nuevo progra
ma”, indicó un vocero del or
ganismo sobre la delegación que 
encabezó el vicedirector para el 
Hemisferio Occidental Luis 
Cubeddu y el equipo que se en
carga de la Argentina, en el que 
participan el jefe del staff para 
Argentina Ashvin Ahuja y el 
representante del Fondo en el 
país, Ben Kelmanson.

“El diálogo fue altamente 
constructivo y positivo”, se re
marcó, lo que en lenguaje de 
Fondo es una señal de progreso 

en las negociaciones. “Los 
equipos técnicos continuarán 
conversando en las próximas 
semanas”, indicaron fuentes del 
FMI tras los encuentros que 
hicieron que el ministro de 
Economía, Luis Caputo, regre
sara de forma anticipada a 
Buenos Aires el miércoles pa
sado en lugar de acompañar al 
presidente Javier Milei en el 
Foro Económico Mundial en 
Davos, Suiza.

El ministro de Economía 
indicó que espera que el acuer
do se concrete en el primer 

cuatrimestre de este año. Una 
vez definido el esquema del 
programa, debe pasar por el 
directorio del FMI. El Cronista 
consultó a Kristalina Georgieva 
por ese paso el viernes pasado 
en Davos. “Dejemos que hagan 
su trabajo”, dijo la economista 
que remarcó que la misión téc
nica en el país estaba en curso.

El mercado da por 
hecho el acuerdo pero 
espera los tiempos y 
plazos para los 
desembolsos

Un nuevo programa 
ayudaría a “afianzar la 
confianza e inversores 
locales y externos” 
sostuvo Moody’s

En la misma ciudad, Milei 
detalló que lo que se busca es 
calzar los flujos y fondos adi
cionales del FMI u “otros fondos 
de inversión” con un nuevo de 
esquema de pagos.

Con un nuevo programa de 
crédito, el Gobierno busca una 
suma adicional de u$s 11.000 
millones. “En principio, los 
enunciados públicos de ambas 
partes auguran que el desenlace 
será positivo, pero todavía hay 
dudas respecto del nivel de 
condicionalidad para la recep
ción de fondos (que podrían ser 
cuotificados)”, indicó la con
sultora LCG.

En ese marco, Milei recono
ció que preferiría “todo cash” 
pero se prevé que los desem
bolsos podrían llegar en partes, 
como es habitual en los pro
gramas.

Con un dólar barato, la duda 

es por qué el FMI prestaría dó
lares para que se vayan rápido. 
Milei aseguró que los fondos 
irán a canjear la deuda del Te
soro con el BCRA y reforzar así 
reservas. Quienes conocen al 
organismo desde hace años co
mo el ex director para el He
misferio Occidental Claudio 
Loser plantean que se puede 
hacer la vista gorda con el tipo 
de cambio si se mantiene el 
ajuste fiscal y el freno a la emi
sión monetaria, dos factores 
que el Gobierno respetó y so
brecumplió en el primer caso.

Otro ex FMI, Alejandro 
Werner, planteó que se puede 
llegar a un acuerdo por etapas. 
En el corto plazo, el organismo 
podría apoyar en 2025 las obli
gaciones de Argentina con un 
acuerdo stand by de un año, que 
permitiría que el país pueda re
financiar sus servicios de deuda.

La segunda etapa sería un 
acuerdo más robusto pasadas 
las elecciones, con desembolsos 
netos durante 2026, esta vez 
sujetos a la corrección de la 
apreciación del peso y la acele
ración de la salida del cepo. 
Milei reiteró en Suiza ante Blo- 
omberg y en un almuerzo con 
empresarios e inversores que 
quiere llegar a 2026 sin con
troles de capitales.

La calificadora Moody’s 
mejoró las perspectivas para 
Argentina y el posible acuerdo 
con el FMI influye. “Respaldaría 
aún más la posición de liquidez 
externa del país. Esto ayudaría 
a afianzar la confianza de los 
inversores locales y extranjeros, 
lo que le permitiría al soberano 
recuperar el acceso a los mer
cados internacionales y diver
sificar las fuentes de financia- 
miento”, indicó.

Para este jueves estaba pre
vista una conferencia de prensa 
de la vocera Julie Kozack pero 
fue postergada para la primera 
semana de febrero__

STAND BY DE TRANSICIÓN
Para Werner, ex director del Fondo, 
puede haber un acuerdo en dos etapas
___ El Cronista
__ BuenosAires

El FMI podría alcanzar con el 
Gobierno un acuerdo de dos 
etapas: una antes de las elec
ciones y otro más robusto en 
2026, sostuvo el exdirector del 
Hemisferio Occidental del or
ganismo, Alejandro Werner.

Las dos instancias de ese 
acuerdo serían una de apoyo de 
transición, y otra más sólida.

Por un lado, en el corto pla
zo, el organismo podría apoyar 
en 2025 las obligaciones de Ar
gentina con un acuerdo stand 
by de un año, que permitiría 
que el país pueda refinanciar 
sus servicios de deuda.

La segunda etapa sería un 
acuerdo más robusto pasadas 
las elecciones, con desembolsos 
netos durante 2026, esta vez si 
sujetos a la corrección de la 
apreciación del peso y la acele
ración de la salida del cepo.

“Esta estrategia aliviaría de 
inmediato las presiones finan
cieras, mientras que posterga 

un apoyo significativo del FMI a 
Argentina hasta que resuelva 
sus incetidumbres políticas y 
económicas”, señaló Werner.

Este acuerdo sería una de las 
tres alternativas que analizó el 
exfuncionario del organismo. El 
primer escenario sería el de 
evitar el costo político que im
plicaría un acuerdo con el FMI 
que demande cambios en la tasa 
de interés y en el tipo de cam
bio.

Sobre esto último, el FMI 
advirtió en su última evaluación 
que el peso estaba muy apre
ciado, lo que atentaba contra la 
acumulación de reservas.

La contracara de ese esce

nario sería buscar financia- 
miento internacional en los 
mercados a un costo mayor y 
llevar a las reservas a un terreno 
aún más negativo para cubrir 
las necesidades externas de 
2025, empujando un acuerdo 
con el FMI para después de las 
elecciones.

La última alternativa sería 
que el FMI aceptara los argu
mentos de Argentina que 
cuestionan una presunta sobre 
valuación del peso y alcanzara 
un nuevo programa con un 
apoyo financiero significativo y 
“cambios cosméticos sobre el 
actual tipo de cambio y las po
líticas monetarias”__

mailto:pvalli@cronista.com
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Las exportaciones de trigo se recuperen un 49%, lo que implica mayores ingresos fiscales

SE ESPERA UN 25% MAS QUE EN LA CAMPANA ANTERIOR
Con más producción, el aporte 
del trigo sube a u$s 2890 millones

Aunque la caída en los precios internacionales 
limita el valor, las ventas del cereal al exterior casi 
se duplicaron en relación a 2023 a partir de mejor 
siembra, cosecha y saldos de la campaña anterior

___ Belén Ehuletche
__ behuletche@cronista.com

Durante la campaña 2024/25 se 
sembraron 6,3 millones de 
hectáreas (MHa) de trigo, lo que 
representa una variación posi
tiva de 7% en relación a la 
campaña anterior, destacó la 
Bolsa de Cereales y explicó que 
las precipitaciones otoñales 
junto con una mejora en los 
precios, hicieron crecer la pro
yección inicial en unas 100 mil 
hectáreas.

Por su parte la Bolsa de Co
mercio de Rosario (BCR) des
tacó que el nivel de oferta total 
de trigo supera en 24% el volu
men de la última campaña y se 
posiciona como el segundo más 
importante del siglo; además 

estimó que las comparaciones 
de exportación interanual sigan 
la misma lógica y reflejen dife
rencias “significativas” entre 
ciclos.

Tras el aumento del 23,8 % 
en el volumen de producción de 
trigo, se espera que el aporte 
económico del complejo en 
2025 crezca un 26% en compa
ración con el año anterior, ubi
cándose en u$s 2890 millones, 
según la Bolsa de Cereales.

La producción nacional se 
ubica en 18,6 MTn, que significa 
un aumento del 23,2% respecto 
al ciclo anterior (Producción 
Campaña 2023/24:15,1 MTn) y 
si se lo compara con el promedio 
de las últimas cinco ciclos la 
producción aumentó en 8,8% 
(Producción Promedio

2019/24:17,1 MTn).
Además, el rinde promedio 

nacional fue de 30,4 qq/Ha, un 
7% superior del ciclo anterior 
(Rinde 2023/24: 28,4 qq/Ha) y 
un 6% por encima del promedio 
de las últimas cinco campañas 
(Rendimiento Promedio 
2019/24:28,7 qq/Ha).

Por su parte, se registraron 
rendimientos superiores en 
ambos núcleos y en el sudoeste 
de Buenos Aires compensaron 
la caída de la producción en el 
sudeste, afectada principal
mente por altas temperaturas 
en período crítico.

En materia de aporte eco
nómico, se espera que las ex
portaciones de trigo se recupe
ren un 49%, generando ingresos 
de u$s 2910 millones. Adicio-

Durante la campaña 
2024/25 se sembraron 
6,3 millones de 
hectáreas de trigo, 7% 
más

El nivel de oferta total 
de trigo creció 24% y se 
posiciona como el 
segundo más 
importante del siglo

nalmente, en términos de re
caudación fiscal, la cadena tri
guera aportaría u$s 900 millo
nes, cerca de 20% respecto al 
año anterior.

“El incremento en la super
ficie y los rindes superiores al 
promedio en los núcleos pro
ductivos, el centro y el sudoeste 
de Buenos Aires permitieron 
sostener el nivel de producción, 
a pesar de que los rindes en el 

sudeste estuvieron por debajo 
del histórico”, detalló el infor
me. Asimismo, explicó que las 
mejoras en los precios del cereal 
y de los insumos han impactado 
favorablemente en la intención 
de trigo en zonas claves del 
centro y sur del área agrícola, 
elevando la superficie a 6,3 
MHa.

PRECIOS AJUSTADOS
Durante el mes de diciembre, 
según la información oficial de 
INDEC, las exportaciones de 
trigo ascendieron hasta las 1,3 
Mt, reflejó la BCR. “Si contem
plamos además las toneladas 
embarcadas durante noviem
bre, que, aunque no forman 
parte oficial de la campaña, 
comienzan a enviarse los pri
meros granos que llegan del 
norte, el total exportado as
ciende a 1,8 Mt, un 87% más que 
durante el mismo período la 
campaña pasada”, explica el 
informe.

Sin embargo, advierte que la 
vertiginosa corrección en las 
cotizaciones de los commodities 
en general y el fuerte ajuste por 
los valores del trigo en particu
lar, llevaron a que el valor FOB 
promedio por tonelada expor
tada alcanzara los u$s 225/t, un 
35% por debajo del año pasado 
siendo la cotización más baja 
desde finales del 2020. De este 
modo, el valor de las toneladas 
exportadas “solo” aumentó un 
22% de interanual, a 400 MM 
u$s entre noviembre y diciem
bre, aun así, el monto más alto 
en tres años__

mailto:behuletche@cronista.com
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ANUNCIO OFICIAL
El Gobierno avanza en la desregulación de 
la operatoria en el sector eléctrico
Los generadores podrán venderle a los 
distribuidores sin la intervención de la estatal 
Cammesa, según anunció Energía. Se levantan 
restricciones, pero persisten dudas en el sector

___ El Cronista
__ BuenosAires

La secretaría de Energía anun
ció que avanzará hacia ciertas 
desregulaciones en el sector 
eléctrico. Las mismas tienen 
que ver con las obligaciones de 
las empresas a la hora de reali
zar operaciones entre sí.

Desde hace dos décadas, las 
relaciones entre los generado
res eléctricos y los distribuido
res (las empresas que llevan luz 
a los hogares y comercios) están 
intermediadas por Cammesa. 
Esta empresa es de control es
tatal y toma decisiones que los 
privados creen que pueden 
ejecutar por su cuenta.

Cammesa les compra la 
electricidad a las generadoras y 
se la vende a las distribuidoras, 
que luego cobran a los usuarios. 
Cuando lo recaudado por las 
distribuidoras no alcanza para 
cubrir los costos, se cubren con 
subsidios estatales, que están en 
caída.

“Iniciamos la normalización 
del Mercado Eléctrico Mayo
rista para impulsar la libertad y 
la competencia”, aseguró 
Energía en un comunicado.

Las medidas adoptadas son 
dos. Por un lado, se fomentan los 
contratos bilaterales libres en el 
mercado (eléctrico). “Se pro
moverá la participación activa 
de Grandes Usuarios y distri
buidores, lo que facilitará el de
sarrollo de nueva infraestruc
tura de generación y transporte 
de energía”, anunció Energía.

Esto implica que las empre
sas podrán comprar electrici

dad a las generadoras sin in
termediación del Estado. Es una 
suerte de regreso al modelo de 
los ‘90, donde Cammesa no in
tervenía entre las partes. La 
estatal comenzó a tallar en 
2002, tras la pesificación y el 
congelamiento de tarifas.

Sin embargo, ya hay con
tratos establecidos que limitan 
las ventajas de la libre negocia
ción entre las partes.

Las generadoras, por ejem
plo, pagan un precio por el gas 
que compran de Vaca Muerta, 
algo que se hizo para fomentar 
el desarrollo de la formación 
neuquina.

Ese importe no se puede 
modificar por unos años. Todas 
las generadoras que poseen la 
tecnología de “ciclo combina
do”, recurren a gas. Es uno de 
sus principales costos.

Esos contratos de abasteci
miento de gas a las generadoras, 
para que estas luego despachen 
electricidad a las distribuidoras, 
no tienen margen para ser mo
dificados, según detallaron 
fuentes del sector.

CAMBIOS FUTUROS

“El principal cambio es hacia 
adelante. Las empresas que 
quieran invertir en nueva ge
neración podrán comprar el gas 
donde quieran, y despachar la 
electricidad al precio que quie
ran. La ventaja está más en el 
futuro que en la actualidad”, 
señaló una fuente del sector.

Cammesa establece hoy la 
remuneración media, es decir lo 
que el sistema eléctrico conva
lida como precio de la energía

La secretaría de Energía María Tettamanti

eléctrica. No está claro que eso 
se modifique en el corto plazo.

También habrá “una des
centralización en la gestión de 
combustibles”. Hasta acá, 
cuando un generador eléctrico 
quería comprar fuel oil para que 
funcionen sus máquinas, debía 

pedirle permiso a Cammesa. Y 
la mayorista de control estatal 
se encargaba de la operación.

De todas formas, en el sector 
persisten dudas sobre la im- 
plementación de este anuncio.

Para obtener generación 
“extra”, Energía fue validando

programas de estímulos espe
ciales. Por ejemplo, habilitando 
el funcionamiento de máquinas 
a vapor durante determinados 
períodos, como el verano. La 
continuidad de esos programas 
especiales está en duda, según 
fuentes del sector.__

SUPERÁVIT DE DICIEMBRE
Récord en energía: Argentina vende 
cinco veces más de lo que importa

___ Martín Bidegaray
__ mbidegaray@cronista.com

En diciembre de 2024, Argen
tina exportó energía por cinco 
veces más de lo que importó. El 
dato impactó en la balanza co
mercial -aumentó el superávit-, 
en la producción petrolera -que 
es récord en 20 años-, pero 

además es un signo de un cam
bio de tendencia impensado.

Hace menos de dos años y 
medio, el país importaba cinco 
veces más de lo que exportaba. 
Y el problema venía hace rato: a 
mediados de 2015 también te
nía el mismo indicador: salían 
cinco dólares por cada uno que 
ingresaba.

Las exportaciones de energía 
de diciembre fueron de u$s 
1032 millones, mientras que las 
importaciones fueron de u$s 
180 millones. Esto implica que 
el país exportó 5 dólares por 
cada dólar importado.

Para comparar con situa
ciones del pasado. En julio de 
2022, las importaciones de 

energía fueron de u$s 2281 mi
llones, mientras que se expor
taban u$s 414 millones por ese 
renglón. La actual relación de 5 
dólares exportados por cada 
dólar importado era exacta
mente la inversa.

Pero el problema viene de 
arrastre. En junio de 2015, las 
importaciones ya habían supe
rado los u$s 1071 millones, al 
tiempo que las exportaciones 
eran de u$s 201 millones.

Entre junio y julio de 2024, 
las exportaciones de energía 
sumaron u$s 1.500 millones, 
mientras que las importaciones 
fueron algo superiores a los u$s 
1.400 millones. Ese saldo lige

ramente, positivo, de menos de 
u$s 100 millones es inédito 
desde hace más de 15 años.

Durante 2013, la balanza 
comercial energética mostró un 
rojo de u$s 7000 millones y en 
2014 bajó a u$s 6500 millones. 
En ambos casos, las exporta
ciones se movieron entre los u$s 
5000 millones/u$s 5.500 mi
llones, mientras se importaba 
por $ 11.400 millones/ u$s 
12.400 millones.

En 2024, las exportaciones 
de combustibles y energía fue
ron de u$s 9677 millones, con 
importaciones de u$s 4009 
millones. Eso arroja un saldo 
positivo de u$s 5668 millones..

mailto:mbidegaray@cronista.com
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Convocatoria a Audiencia Pública
RED FEDERAL DE CONCESIONES - ETAPA I
“TRAMO ORIENTAL" - Rutas Nacionales 12,14,117,135, A-015 y “TRAMO CONEXIÓN”-
RUTA NACIONAL 174 (Conexión física Rosario-Victoria)
La DIRECCIÓN NACIONAL DE VIALIDAD, mediante la Resolución 2025-104-APN-DNV, ha 
dispuesto convocar a todos los interesados a participar de la Audiencia Pública.

a.Objeto de la Audiencia Pública:

Convócase a las Audiencias Públicas para informar a la 

población, organizaciones públicas, privadas y no 

gubernamentales, con la participación de las autoridades 

nacionales, provinciales y locales convocadas, respecto del 

Proyecto "Red Federal de Concesiones- Etapa 1", para los 

denominados “Tramo Oriental" y 'Tramo Conexión".

b. Fecha, hora y lugar de realización.

Las Audiencias Públicas se llevarán a cabo el conforme el 

siguiente detalle:

-TRAMO ORIENTAL: martes 25 de febrero de 2025 a las 10 a.m., 

en Calle Estrada 1080 Parque de la Estación CP 2820 

Cualeguaychú Entre Ríos.
-TRAMO CONEXIÓN: jueves 27 de febrero de 2025 a las 10 a.m., 

en el Palacio Municipal (Planta Alta) Ezpeleta y Sarmiento, 

Victoria (E3153), Entre Ríos.

c. Lugar y horario para inscribirse para ser participante y 

presentar la documentación relacionada con el objeto de la 

audiencia.

Los interesados en participar en la Audiencia Pública, sean 

personas humanas o jurídicas, deberán inscribirse a partir de las 

00:00 horas del día martes 28 de enero de 2025 y hasta las 23:59 

horas del día 23 de febrero de 2025, en la página web de la 
DIRECCIÓN NACIONAL DE VIALIDAD 

(https://www.argentina.gob.ar/transporte/vialidad-nacional) en 

las secciones de la RED FEDERAL DE CONCESIONES o 

ESPACIOS PARTICIPATIVOS, donde también podrán tomar 

vista del expediente. La inscripción será libre y gratuita, y se 

realizará a través del formulario que como ANEXO II 

(IF-2025-07639656-APN-RRIICP#DNV) forma parte integrante 

de la presente, el cual estará disponible para su carga online en 

la página web antes citada durante los días precedentemente 

mencionados. En dicho formulario, los participantes informarán 

al orador designado y detallarán brevemente el contenido de la 

exposición a realizar en relación a los documentos de consulta, 

los cuales estarán disponibles en la página web citada. En caso 

de que algún interesado requiera asistencia para realizar la 

inscripción, podrá acercarse a la MESA GENERAL DE ENTRADAS 
de la DIRECCIÓN NACIONAL DE VIALIDAD sita en la Av. Julio A. 

Roca N° 738 Planta Baja, de la Ciudad Autónoma de Buenos 

Aires, de lunes a viernes de 10:00 a 16:00 horas.

d. Toma de vista.

Déjase establecido que, durante el plazo estipulado en el 

Artículo precedente, los interesados podrán tomar vista del 

Expediente citado en el Visto, consultar los Proyectos de Norma 
y sus antecedentes, ante esta DIRECCIÓN NACIONAL DE 

VIALIDAD, a través del sistema de Trámite a Distancia (TAD) 

eligiendo la opción "Presentación ciudadana ante el poder 

ejecutivo", en atención a que se encuentra implementado el 

Sistema de Gestión Documental Electrónica (GDE). Esta 

Repartición notificará mediante Sistema TAD el archivo 

correspondiente con la totalidad de los documentos en citadas 

actuaciones.

e. Autoridades de la Audiencia Pública.

El Presidente de ambas Audiencias Públicas será el subgerente 

de atención al usuario de la DIRECCIÓN NACIONAL DE 

VIALIDAD, Sr. Martín Nahuel Zangirolami.

f. Explicación del procedimiento:
La DIRECCIÓN NACIONAL DE VIALIDAD establecerá el orden 

del día indicando la nómina de los participantes presenciales 

registrados y de los expertos y autoridades nacionales, 

provinciales y municipales presentes. El Presidente de la 

Audiencia Pública inicia el acto efectuando una exposición 

sucinta de los hechos y el derecho a considerar, exponiendo los 

motivos y especificando los objetivos de la convocatoria. Luego, 

se invitará a que se lleve a cabo la exposición del proyecto de 

obra pertinente, por parte de los responsables designados a tal 

efecto, y posteriormente, los participantes realizarán la 

exposición de sus presentaciones en forma oral de máximo 

CINCO (5) minutos. El tiempo de la intervención será de hasta 

DIEZ (10) minutos para autoridades públicas, asociaciones u 

organismos de usuarios y consumidores. El orden de 

exposición de los participantes que se hubiesen registrado 

queda establecido conforme a su inscripción en el Registro de 

Participantes. La pertinencia de cualquier otra intervención no 

prevista en el Orden del Día, queda sujeta a la aprobación del 

Presidente de la Audiencia Pública. Finalizadas las 

intervenciones de las partes, el Presidente declara el cierre de 

la Audiencia Pública. Para presenciar la Audiencia Pública no 

se requiere inscripción en el Registro de Participantes.

g. Términos en que se informará del resultado de la audiencia: 

Concluida la Audiencia Pública, el presidente de la Audiencia 

junto con los demás funcionarios que participaron de la misma 
elevarán al ADMINISTRADOR GENERAL de la DIRECCIÓN 

NACIONAL DE VIALIDAD en el plazo de DIEZ (10) días desde la 

finalización de la Audiencia Pública, un informe de cierre de la 
misma. La DIRECCIÓN NACIONAL DE VIALIDAD, en un plazo 

no mayor de TREINTA (30) días de elevado el informe final, 

debe fundamentar su resolución final y explicar de qué manera 

ha tomado en cuenta las opiniones de la ciudadanía y, en su 

caso, las razones por las cuales las rechaza. La resolución será 

publicada en el Boletín Oficial, en el sitio de Internet de la 
DIRECCIÓN NACIONAL DE VIALIDAD.

h. Normativa aplicable:

La Audiencia Pública se regirá por el "Reglamento General de 

Audiencias Públicas para el Poder Ejecutivo Nacional" 

aprobado por Decreto N° 1172 del 3 de diciembre de 2003, 

según se establece en su Anexo I, capítulo 1°.

Ministerio de Economía
Vialidad

Nacional

Presidencia de la NaciónRepública Argentina

https://www.argentina.gob.ar/transporte/vialidad-nacional
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EL EXJUEZ DIJO “NO” A MILEI Y CAPUTO
Tras el rechazo de Rojas, designaron a 
Castro Videla al frente de la Procuración

Castro Videla es un abogado que se desempeñaba en el estudio del constitucionalista Alberto Bianchi

El exmagistrado y académico agradeció el 
ofrecimiento al Presidente en redes sociales pero 
anunció que no ocuparía el cargo tras su visita a la 
Rosada. Quién es el elegido del Gobierno

___ El Cronista
__ BuenosAires

El vocero presidencial, Manuel 
Adorni, informó el martes la 
designación del jurista Santiago 
Castro Videla como nuevo 
Procurador del Tesoro. La de
signación se da luego de la re
nuncia de Rodolfo Barra y el 
rechazo del ofrecimiento que 
hizo el exjuez Ricardo Manuel 
Rojas.

En este sentido, Castro Vi
dela reemplazará al primer 
Procurador del Tesoro de la era

Milei. El flamante funcionario 
es un jurista formado en la 
Universidad Austral, especia
lizado en Derecho Administra
tivo y Constitucional.

Santiago Castro Videla re
viste un perfil distinto y más 
joven de la primera opción que 
tenía el gobierno Ricardo Ma
nuel Rojas.

Rojas confirmó el rechazo al 
ofrecimiento luego de reunirse 
con el asesor de Javier Milei, 
Santiago Caputo. “Estoy pro
fundamente agradecido al 
Presidente Javier Milei por el 

ofrecimiento para ocupar el 
cargo de Procurador del Tesoro. 
Es un gran honor”, expresó a 
través de X.

Rojas se había reunido el 
lunes por la tarde en la Casa 
Rosada con Caputo, pero más 
allá de los buenos términos de la 
charla, no llegaron a un enten
dimiento para que suceda a 
Barra. “Puedo ayudar igual sin 
ocupar un cargo”, consideró 
también a través de un comen
tario en la red.

El exmagistrado fue secre
tario letrado de la Corte Supre

ma de Justicia entre 1986 y 1993 
-donde coincidió con Barra co
mo integrante del alto tribunal- 
y se desempeñó como juez en lo 
Criminal de Buenos Aires entre 
1993 y 2008 y luego una vez más 
desde 2011.

También dio clases en uni
versidades del país y como 
profesor visitante o conferen-

Se trata de un jurista 
joven formado en la 
Universidad Austral y 
especializado en 
Derecho Constitucional

Rojas fue el primer 
candidato, pero luego 
de reunirse con 
Santiago Caputo 
rechazó el ofrecimiento

ciante en diversas casas de altos 
estudios de Chile, Uruguay, 
Bolivia, Paraguay, Brasil, Perú, 
Ecuador, Venezuela, El Salva
dor, Guatemala, Italia, España, 
Turquía y Estados Unidos.

Además, era autor de di
versos artículos de análisis de la 
gestión de La Libertad Avanza 
durante 2024, muchos de ellos 
publicados en calidad de di
rector del Centro Bruno Leoni 
de la Universidad Francisco 
Marroquín.

Castro Videla, por su parte, 
aparece con un currículum más 
acotado pero vasto dada su 
corta edad en relación a Rojas y 
sin el rodaje de haber pertene
cido al mecanismo del Poder 
Judicial. Así y todo gravita su 
lazos con el estudio del renom
brado constitucionalista Al
berto Bianchi, de cuyo estudio 
forma parte.

Fue asistente de Profesores 
full time de Derecho Constitu
cional en su carácter de becario 
de la Universidad Austral 
(2000-2003). Becario del Dr. 
Ernesto O’Farrell (2003-2005) 
y profesor de Derecho Admi
nistrativo con clases en diversos 
cursos de posgrado de la Uni
versidad Austral (desde 2010), 
como la Maestría en Derecho 
Administrativo, la Maestría en 
Derecho y Magistratura Judi
cial, la Diplomatura en Derecho 
Constitucional Profundizado, la 
Diplomatura en Derechos Hu
manos y el Programa de Agro- 
negocios de la Universidad 
Austral.

La salida de Rodolfo Barra 
del Gobierno se oficializó el sá
bado, en una nueva interna 
dentro del gobierno. El Ejecu
tivo lo desplazó el viernes pa
sado tras varios cuestiona- 
mientos por un dictamen a fa
vor del reclamo de una 
empleada pública, que cobraba 
un incentivo salarial a través de 
ACARA.

El fin de semana, en ese 
contexto, Barra escribió una 
carta dirigida al jefe de Gabinete 
Guillermo Francos, en la que 
presentaba su “renuncia inde
clinable”, y agradecía al Presi
dente Javier Milei. “Ha sido para 
mí una gran experiencia y ho
nor haber colaborado con su 
gestión”, sostuvo.

El dictamen que motivó el 
desplazamiento de Barra estaba 
relacionado con la presentación 
judicial de una empleada del 
Ministerio de Justicia, que había 
solicitado que se impugnaran 
decisiones de la administración 
libertaria que recortaban in
centivos en los salarios.

Pero en las filas del Gobierno 
se tomó como una ofensa y 
aseguraron que desplazarían a 
todos los funcionarios que no 
respondan “en línea con las 
ideas del Presidente”.__

YA SON 320 LAS OFICINAS ELIMINADAS
Cierran otras 150 sedes como parte de la 
digitalización del Registro Automotor
___ El Cronista
__ BuenosAires

En línea con el proceso de des
regulación y desburocratiza- 
ción estatal que promueve el 
gobierno de Javier Milei, desde 
el Ministerio de Justicia de la 
Nación se informó del nuevo 
cierre de 155 sedes del Registro

Automotor en todo el país.
Así, ya son 320 las oficinas 

que esta gestión eliminó en 
busca de “ir a un registro auto
motor único y 100% digital”. Se 
trata de alrededor del 20% de 
estos espacios que, según el 
Gobierno, “tienen de víctima al 
contribuyente y a quien quiere 
hacer un trámite”.

La medida fue llevada a cabo 
por el Ministerio de Justicia a 
cargo de Mariano Cúneo Liba- 
rona y se suma a la “desburo- 
cratización” de distintos trá
mites automotores.

También surge como una 
alternativa para presionar a los 
municipios y las provincias con 
sus políticas fiscales, ya que el

Gobierno busca que las distintas 
jurisdicciones “compitan” por 
los contribuyentes con menos 
impuestos: los detalles.

El cierre de 155 nuevas sedes 
del Registro Automotor a lo 
largo del país viene de la mano 
con los cambios introducidos 
por el Ministerio de Justicia a 
este organismo en los meses 
previos.

El objetivo del Gobierno es el 
de liberar las gestiones realiza
das en sus distintas sedes del 
domicilio registrado, por lo que 
ahora se puede seleccionar en 
qué Registro Automotor se re
alizan los trámites vinculados a 
los vehículos.

También se habilitó a los 
contribuyentes la posibilidad de 
que elijan si desean pagar o no 
los impuestos municipales, co
mo el impuesto de sellos, las 
patentes o las infracciones de 
tránsito, al momento de la 
transferencia o inscripción del 
vehículo.

Por lo tanto, ya no es obli
gatorio realizar la cancelación 
de las deudas. Anteriormente, 
el pago era indispensable para 
poder finalizar la transferencia 
de un vehículo. También se 
dispuso la libre inscripción de 
autos Okm en cualquier sec
cional del país que desee el 
propietario__
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Existen 103 mil obras en ejecución y 15 mil viviendas terminadas que no fueron entregadas todavía

CITA DE MENEM CON DIALOGUISTAS
Avanza el consenso 
para sesionar el 6 y 
suspender las PASO

TENÍA UN AJUSTE DEL 56% EN EL PRESUPUESTO
Estatales alertan 
por un plan para 
cerrar el área de 
Vivienda en Nación

Fuentes de ATE advirtieron que la secretaría, hoy 
en la órbita de Economía, podría cesar sus 
funciones el próximo 28 de febrero. Los 
programas en riesgo en las provincias

___ Amparo Beraza
__ aberaza@cronista.com

Gremios estatales denunciaron 
que el gobierno nacional tiene 
intenciones de cerrar la Secre
taria de Desarrollo Territorial, 
Hábitat y Vivienda a fines de 
febrero. El organismo público se 
encargaba de gestionar los pla
nes Procrear y obras en barrios 
populares. Según informaron 
fuentes de la Asociación de 
Trabajadores del Estado, la 
dependencia, que hoy está en 
manos del Ministerio de Eco
nomía que conduce Luis “Toto” 
Caputo, podría cesar sus fun
ciones el próximo 28 de febrero.

“Lo quieren cerrar”, asegu
raron a El Cronista fuentes del 
exministerio de Desarrollo Te
rritorial y Hábitat degradado a 
Secretaría con el inicio del go
bierno de Javier Milei. El área 

está a cargo de Rodrigo Aybar 
Perlender y contiene dentro de 
su estructura dos organismos 
que serán eliminados: la sub
secretaría de Desarrollo Terri
torial y la subsecretaría de Há
bitat y Vivienda.

También tiene en su interior 
la subsecretaría de Integración 
Socio Urbana, recientemente 
añadida al organismo y que 
previamente pertenecía a De
sarrollo Social. Sin embargo, 
desde ATE indicaron que por 
ahora esta parte no será tocada. 
“(La secretaría) va camino a 
cerrar a fin de febrero, el 28 de 
febrero quieren cerrar”, ase
guraron fuentes allegadas.

En el organismo hay unos 
500 trabajadores contratados y 
en planta permanente, por lo 
tanto, a una parte de ellos se les 
rescindiría el contrato y otra 
parte pasaría a disponibilidad.

La secretaría financia planes 
tales como el Procrear, Fonavi, 
Casa Propia y Casa Activa, estos 
son los que generan un ingreso 
de dinero al organismo. “To
davía hay familias que los si
guen pagando”.

En la actualidad, existen 103 
mil obras en ejecución y 15 mil 
viviendas terminadas que no 
fueron entregadas por el go
bierno nacional. Esto último se 
debió a que el Ejecutivo no abrió 
ninguna adjudicación este año 
para entregar dichas unidades 
habitacionales. Dicho número 
fue constatado por la Comisión 
de Hábitat y Vivienda de la Cá
mara de Diputados durante la 
discusión por el Presupuesto 
2025.

En el Presupuesto 2025, la 
Secretaría tenia previsto un 
56% de disminución en sus ar
cas con respecto al año anterior. 
Entre dichas obras en ejecución, 
las del Fonavi se llevan a cabo 
con fondos de coparticipación y 
en concordancia con munici
pios y provincias. “Van a quedar 
elefantes blancos porque las 
provincias y municipios no 
tienen dinero para terminar
las”.

Ante la consulta de El Cro
nista, fuentes calificadas del 
Gobierno nacional no descar
taron ni confirmaron la de
nuncia del gremio estatal sino 
que se limitaron a informar que 
“todas las medidas que se tomen 
serán anunciadas oficialmen
te”.

Por su parte, la subsecretaría 
de Integración Socio Urbana a 
cargo del senador por la pro
vincia de Buenos Aires y arma
dor libertario Sebastián Pareja 
quedaría por el momento en 
funcionamiento. “Pero creemos 
que es solamente por un tiem
po”, advirtieron en ATE__

___ Lucas González Monte 
__ lgonzalezmonte@cronista.com

Luego de que Javier Milei so
licitara el tratamiento de una 
serie de proyectos de diversa 
envergadura, las negociacio
nes en el Congreso han in
tentado ponerse en movi
miento con distinta suerte 
según quien las mire. Algunos 
pocos son optimistas, otros las 
dan por finiquitadas y la ma
yoría creen que serán, al me
nos, complejas.

La semana pasada, el jefe 
de Gabinete, Guillermo 
Francos, se reunió con los 
presidentes de los bloques 
“dialoguistas” mayoritarios, 
es decir, la UCR y el PRO. 
Ayer, el titular de la Cámara, 
Martín Menem, siguió con la 
ronda de consultas y dialogó 
con el resto de los bloques que 
podrían dar quorum. “Todos 
los que no fueron a la Casa 
Rosada, menos Unión por la 
Patria y la Izquierda”, co
mentó hoy una fuente parla
mentaria. El Gobierno inten
taría avanzar -al menos en 
Diputados- sin el voto de esas 
dos fuerzas.

Luego del encuentro, Os
car Zago (MID) afirmó que el 
objetivo de sesionar el 6 de 
febrero con un temario que 
tendría como centro la mo
dificación de las elecciones 
Primarias. El diputado habló 
de la “suspensión” de las PA
SO, dejando en claro que el 
proyecto enviado por el Jefe 
de Estado será modificado en 
profundidad. El oficialismo 
había anunciado que su idea 
era un reformateo del sistema 
político que incluía cambios al 
régimen de los Partidos y a su 
funcionamiento. Además 
proponía eliminar las PASO 
de raíz.

Sin embargo, aunque 

“dialoguistas”, el PRO y la UCR 
estarían por imponer sus con
diciones. El propio presidente 
del bloque amarillo, Cristian 
Ritondo, dijo que su espacio 
estaría a favor de una suspen
sión de las PASO. Fuentes alle
gadas a ese bloque señalaron 
que siguen en la misma postura 
y anticiparon que si el oficia
lismo no cambiaba de parecer 
“no la tendría fácil”. Ante esa 
posibilidad, todo se volcaría a 
una “suspensión”.

Mientras los “radicales con 
peluca” ya han manifestado su 
apoyo total al proyecto guber
namental, en el bloque de De
mocracia Para Siempre, Pablo 
Juliano dijo haber salido “de
cepcionado” del encuentro con 
Menem: “Se colocó en el tema
rio lo de Ficha Limpia, pero en 
realidad no hay ninguna voca
ción ni ninguna voluntad de que 
esto termine prosperando”.

Esquivar la participación del

“No hay ninguna 
vocación ni ninguna 
voluntad de tratarJicha 
limpia”, se quejaron los 
radicales de Manes

kirchnerismo en Diputados es 
una apuesta de alto riesgo. En el 
Senado, donde nada está en 
movimiento a la espera de lo 
que pueda pasar en la Cámara 
baja, los bloques de Unión por la 
Patria pueden -con un poco de 
esfuerzo- bloquear cualquier 
proyecto de ley. En ese recinto, 
además, se deben votar los 
pliegos para cubrir los puestos 
de la Corte Suprema de Justicia, 
trámite que necesita de una 
mayoría agravada que sólo es 
posible con la concurrencia de 
los votos peronistas__

mailto:aberaza@cronista.com
mailto:lgonzalezmonte@cronista.com
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DEBATE EN LA PREVIA DE LA CAMPAÑA 2025
Kicillof y 40 intendentes apuestan por un 
frente “anti-Milei” que rompa “fronteras”
El gobernador encabezó un encuentro en Villa 
Gesell para diseñar la estrategia política de cara a 
los comicios de este año. Las PASO y el objetivo de 
la campaña entre los temas abordados

___ Lucas González Monte
---- lgonzalezmonte@cronista.com

A metros del mar, con el go
bernador bonaerense Axel Ki
cillof a la cabeza, casi 40 inten
dentes se reunieron para ana
lizar la estrategia electoral que 
se llevará adelante en territorio 
provincial a lo largo del año, se 
convocaron a “defender la ges
tión” y a formar un “frente anti- 
milei”.

El encuentro se realizó du
rante más de 3 horas en la lo
calidad de Villa Gesell, tierra del 
intendente local, Gustavo Ba
rrera, uno de los jefes comuna
les enrolados en el kicillofismo, 
ese espacio naciente que busca 
terciar entre los grandes socios 
de lo que fue el Frente de Todos, 
a saber, el cristinismo y el 
massismo.

Aunque los jefes comunales 
prefieren mantener el bajo 
perfil, el acto en la costa cum
plió con un doble objetivo: 
acordar una posición común 
respecto al posible desdobla
miento electoral y, en particu
lar, poder mostrar el “músculo 
territorial” de Kicillof.

Si bien 40 intendentes es un 
número considerable (un tercio 
de los jefes comunales bonae
renses), en la lista difundida se 
deja notar la ausencia de los que 
responden a Máximo Kirchner 
y que están enrolados o cerca de 
las posiciones de La Cámpora.

Según pudo reconstruir El 
Cronista, fueron al menos cinco 
los puntos centrales de la reu
nión, pero con la “construcción 

de un frente político que rompa 
fronteras y que sea férreamente 
anti-Milei”, como eje articula
dos También se fijó la meta de 
“poner en valor la gestión” 
provincial y de los municipios.

La eliminación de las Pri
marias y el desdoblamiento 
electoral, sin embargo, es un 
asunto que fue planteado por 
los intendentes y que desde La 
Plata ven atado al destino que 
puedan correr las nacionales:

“La gran mayoría de los 
intendentes pide 
desdoblar”, señalaron 
participantes de la 
reunión a El Cronista

El mandatario explicó 
que no se puede 
desdoblar hasta que no 
se sepa qué va a pasar 
con las PASO nacionales

“La gran mayoría de los inten
dentes pide desdoblar. Axel 
explicó que no se puede decidir 
hasta que no se sepa qué va a 
pasar con las PASO nacionales”, 
señaló una fuente guberna
mental.

El desdoblamiento es com
plicado. Los intendentes, ma- 
yoritariamente, siente que una 
separación les dará la posibili
dad de hacer valer sus votos y

Antes de la cita con los jefes comunales, el gobernador Kicillof entregó 25 casas en Villa Gesell

que podrán poner en valor sus 
gestiones frente a sus vecinos, 
más allá de lo que pueda pasar 
con los candidatos al Congreso 
Nacional.

Los jefes comunales saben 
que Kicillof deberá consensuar 
con Cristina Kirchner y con 
Sergio Massa. Ambos dirigentes 
conceden que eso podría ser útil 
para los intendentes, pero que 
se perderían votos para los 

cargos nacionales, debilitando 
al peronismo en el Congreso 
Nacional. UxP renueva 46 de 
sus 98 bancas en Diputados, 
muchas de ellas, pertenecientes 
a la Provincia de Buenos Aires.

Cerca de Kicillof existen vo
ces que hablan de un desdo
blamiento “de hecho”. Si las 
elecciones fuera hoy serían bajo 
la modalidad de “concurren
cia”, es decir, dos tipos de boleta

en dos urnas separadas. Sin 
embargo, los más extremos le 
piden al gobernador un gesto de 
mayor rebeldía y eso se reiteró 
en la reunión de Gesell: separar 
los días de votación, asegurar 
buenos desempeños para los 
intendentes y una buena elec
ción para la legislatura provin
cial, en la que hoy no tiene las 
mayorías para imponer sus 
políticas__

LA FRATERNIDAD RETUVO TAREAS POR 6 HORAS
Tras la jornada de protesta, anunciaron 
un nuevo paro de trenes el 1 de marzo
___ El Cronista
__ BuenosAires

La Fraternidad, el gremio fe
rroviario que encabeza Ornar 
Maturano, anunció que el pró
ximo sábado 1 de marzo no ha
brá servicio de trenes y ame
nazó con otras medidas drásti
cas ante la falta de acuerdo 

paritario. Ese día, señaló el 
sindicalista, se conmemora en 
la Argentina el Día del Ferro
viario, y los trabajadores del 
sector se “tomarán” el día.

“El Io de marzo cada con
ductor se va a tomar el Día del 
Ferroviario”, aseveró Matura
no, en una medida que inte
rrumpirá los servicios de trenes 

en todo el país durante 24 ho
ras.

Tras un plenario, Maturano 
encabezó este martes una con
ferencia de prensa en la que se 
refirió a la medida de fuerza que 
el gremio sostiene hasta las 15 
horas por falta de acuerdo pa
ritario.

Allí, el líder de los maqui

nistas se defendió de las críticas 
del Gobierno, que lo señalaron 
por “afectar” el día a día de los 
pasajeros.

“Yo creo que hoy perjudica
mos muchísimo más a la gente 
que salió a buscar trabajo, a los 
que están desocupados o están 
suspendidos, que a los compa
ñeros que tienen trabajo”, res
pondió Maturano.

El gremio lleva adelante un 
plan de lucha desde hace varias 
semanas, en reclamo de una 
canasta básica de alimentos que 
representa el 10% de los salarios 
de los empleados del sector.

Sin embargo, los represen
tantes de Ferrocarriles Argen

tinos Sociedad del Estado (FA
SE), Operadora Ferroviaria 
Sociedad del Estado (SOFSE), 
Belgrano Cargas y Logística 
(BCYL), Metrovías SA y Ferro- 
vías SAC rechazaron las exi
gencias que presentó la parte 
sindical.

“No estamos discutiendo 
dinero sino alimentos, porque 
queremos garantizar el carácter 
alimentario del salario ferro
viario y proteger el poder ad
quisitivo de los trabajadores. 
Pero poco les importó a los 
empresarios buscar una solu
ción”, se quejó el líder de los 
conductores ferroviarios en el 
balance de la jornada__

mailto:lgonzalezmonte@cronista.com
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EL IMPACTO FINANCIERO DE LAS SENTENCIAS
Fallos en EE.UU. contra el 
país por ahora no traban 
nueva emisión de deuda

Los fallos judiciales contra la Argentina se ciernen como una amenaza sobre el horizonte macro.

Acreedores con bonos Brady van sólo por su 
garantía. ¿Qué pasa con Burford y la sentencia en 
Londres? Igual no hay urgencia oficial por emitir 
deuda en el exterior. El rol del Fondo Monetario

___ Guillermo Laborda
__ glaborda@cronista.com

La incógnita se abrió después de 
que la Corte Suprema de los 
Estados Unidos rechazara la 
apelación de la Argentina por el 
juicio relacionado por tenedo
res de bonos que nunca ingre
saron a los canjes y ahora 
apuntan a embargos contra el 
país. ¿Pueden estos acredores u 
otros en algún momento trabar 
posibles emisiones de deuda de 
la Argentina en el exterior?

Por lo pronto los favorecidos 
el martes con la decisión de la 
Corte norteamericana fueron 
los fondos Attestor Master Va

lué, Trinity Investments, White 
Hawthorne, Bison Bee LLC y 
Bybrook Capital Master, una 
suerte de “pichones” de fondos 
buitres. Compraron deuda ar
gentina en default desde 2001 a 
tenedores que nunca ingresaron 
a las tres ofertas de canje del 
país, en 2005 (Néstor Kirch- 
ner), 2010 (Cristina Kirchner) y 
2016 (Mauricio Macri). O qui
zás esos fondos compraron la 
deuda antes y nunca ingresaron 
a los canjes. Por lo pronto van 
por el colateral que tenían los 
bonos Brady en su poder, que 
eran Bonos del Tesoro nortea
mericano. Son u$s 310 milones 
en diversas cuentas de la Re-

Los fondos con sentencia 
son Attestor, Trinity, 
White Hawthorne, Bison 
Bee y Bybrook, una suerte 
de “pichones” de buitres.

La presentación de Paul 
Singer por el pari passu 
ante el juez Griesa 
demoró bastante tiempo 
en efectivizarse.

serva Federal.
Esto significa que, por este 

juicio, no existiría amenaza de 
trabar embargos sobre otros 
activos argentinos más allá de 
los apuntados por la Corte nor
teamericana. “Si hubiera una 
emisión de deuda de la Argen
tina no se vería afectada por 
ahora por ninguna acción judi
cial de demandantes al país. A 
Paul Singer le llevó tiempo im
poner el pari passu en el juzgado 
de Thomas Griesa. Tampoco 
Burford en el marco del juicio 
por la expropiación de YPF 
apunta en ese sentido”, señaló a 
El Cronista Sebastián Maril, 
CEO de Latín Advisor.

La incertidumbre se posa en 
otra herencia del kirchnerismo, 
el juicio en Londres por los cu
pones del PBI (dicho sea de pa
so, un título que obsequiara 
Roberto Lavagna en el 2005 en 
la oferta a bonistas que no sirvió 
para lograr mayor adhesión). 
Argentina debe pagar 1.300 
millones de euros más intereses 
sin la posibilidad de nuevas 
apelaciones. El gobierno de Ja
vier Milei en el 2024 debió po
ner 313 millones de euros en 
una garantía a través del San
tander. No hubo grandes mo
vimientos desde la sentencia 
final en octubre y eventual
mente podría haber una nego
ciación silenciosa o a futuro.

El dato relevante es que hace 
dos semanas, en el pago de los 
vencimientos de los bonos glo
bales surgidos con la fallida 
restructuración de Martín 
Guzmán en 2020, no hubo nin
gún movimiento o intento de 
estos acreedores contra el país.

¿Y el FMI? El staff del orga
nismo en la última revisión del 
programa caducado en no
viembre último, la realizada a 
fines de marzo y conocida en 
junio, incluyó al final del re
porte, una mención a la nece
sidad de acordar con los de
mandantes contra el país con 
sentencia. Pero no más que ello. 
Se aguarda que en las próximas 
semanas, cuando se difunda el 
nuevo entendimiento, se repita 
alguna mención al respecto 
pero no más que ello.

Pero más allá de estos mo
vimientos, desde el gobierno 
tampoco hay apuro por retor
nar al mercado internacional de 
deuda. El 2025 estaría cerrado y 
más con los fondos frescos que 
podría aportar el FMI. Obvia
mente el superávit fiscal juega 
un rol esencial en ese sentido.

La apuesta oficial es ir hacia 
niveles de riesgo país y costos de 
financiamiento menores. Por 
ahora no hay nubarrones con 
juicios__

RESERVAS
Conu$sl00 
millones, BCRA 
retomó fuertes 
compras en el 
mercado oficial

___ Enrique Pizarro
__ epizarro@cronista.com

El Banco Central volvió a 
comprar una fuerte cantidad 
de dólares para las reservas a 
través del mercado oficial de 
cambios. El saldo positivo de 
ayer fue de u$s 103 millones, 
con lo cual ya acumula u$s 
1535 millones en lo que va de 
enero.

La compra se dio en una 
rueda en la que los paralelos 
operaron nuevamente en 
calma. El blue se mantuvo sin 
variación, en $ 1210 en la 
punta de compra y $ 1230 en 
la de venta. El MEP y CCL ce
dieron hasta 0,3% para ubi
carse alrededor de $ 1161 y $ 
1174, respectivamente.

A pesar de la compra de 
divisas por parte del BCRA, 
las reservas brutas volvieron a 
caer. Las tenencias de la en
tidad retrocedieron u$s 90 
millones respecto al cierre 
previo y finalizaron la jornada 
en u$s 29.794 millones.

Los operadores de PR Co
rredores de Cambio destaca
ron que “el escenario local 
volvió a ser amigable para los 
objetivos oficiales, con un 
exceso de ingreso de divisas 
que le permitió al Banco 
Central terminar otra jornada 
con compras netas en el 
mercado”.

“El exceso de divisas fue 
aprovechado otra vez por la 
intervención del Central, 
quien con compras absorbió 
el excedente y simultánea
mente corrigió el nivel del 
dólar, llevándolo en el final de 
la fecha a acomodarlo otra vez 
en los máximos iniciales”, 
señalaron.

En ese sentido, detallaron 
que “los ingresos desde el ex
terior se fueron acentuando 
durante el desarrollo de la 
sesión, abasteciendo con 
fluidez los pedidos de compra 
existentes en el mercado ofi
cial de cambio”, mientras “la 
cotización receptó el dominio 
de la oferta y retrocedió a 
media mañana hasta tocar 
mínimos en $ 1050,5”.__

mailto:glaborda@cronista.com
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EXPECTATIVA ANTE REUNIÓN DEL DIRECTORIO
La baja de tasas de interés del Banco Central 
sería menor a la esperada por el mercado
Si bien en la City algunos proyectan una baja de 
300 puntos, otros brokers ven que la reducción 
puede ser la mitad, y no descartan que se vean 
bajas de tasas más fuertes para fines de febrero

___ Mariano Gorodisch
__ mgorodisch@cronista.com

Con el crawling peg al 1% desde 
el Io de febrero, la expectativa 
está puesta en que este jueves el 
Banco Central baje la tasa y en 
qué medida lo haga. “Si existe 
una baja creemos que será me
nor a la esperada por el merca
do. En torno a entre 100 y 150 
puntos, con un tope máximo de 
200 puntos, aunque el mercado 
está con una hoja de ruta de casi 
300 puntos”, revelan en una de 
las sociedades de bolsa más 
grandes del país.

Creen que el ruido en el dólar 
por la demanda estacional de 
turismo de finales de diciembre 
y enero ha estado disminuyen
do considerablemente en las 
últimas dos semanas, al punto 
que la intervención del BCRA se 
ha reducido sustancialmente 
desde el inicio de la segunda 
quincena de enero. De rodos 
modos, aún queda algo esta
cional que impactará con los 
cierres de mes, pero práctica
mente lo peor para el tipo de 
cambio ha pasado desde ese la
do.

Por ende, estiman que se 
podría tener un febrero para el 
dólar mucho más estable que lo 
pensado, pese a que la demanda 
de dinero en febrero suele ser 
un problema. ¿Podría haber 
baja de tasas durante febrero 
que generen una sorpresa? No 
descartan que se vea bajas de 
tasas más fuertes ese mes, es
pecialmente para finales de fe
brero.

Alexis Tschubarov, de

Spread Inversiones, sostiene 
que primero bajarán el crawling 
y recién después bajan la tasa 
para ver cómo impacta en la 
inflación ya que, a su criterio, 
descalzar la tasa ahora con el 
crawling es demasiado antici
pado.

• •
Baja de tasas podría pos
ponerse al 6 de febrero 
cuando salga el REM, 
marcando baja en expec
tativas de nominalidad

Sino al 13 de febrero, 
cuando se conozca la in
flación de enero, que de
bería rondar 2%, bajando 
desde 2,7% de diciembre

Nicolás Cappella, analista de 
Grupo IEB, cree que la baja de 
tasa se verá postergada hasta 
febrero, en donde comience a 
regir también el nuevo esquema 
cambiario del crawling peg. En 
la medida en que la baja sea 
acorde a lo esperado, el dólar 
financiero se mantendrá en es
tos niveles, sumado a que tam
bién se mueve por oferta y de
manda: “Terminado enero, 
terminará uno de los meses de 
mayor demanda de dólares por 
motivos vacacionales. Por lo 
tanto si la baja es acorde a 300 
puntos, el mercado ya lo tiene 
descontado. En caso de darse

Si hay una baja, creen que será menor a la esperada: en torno a los 100 y 150 puntos.

bajas mayores, podremos tener 
mayor volatilidad en el dólar”.

Para lan Colombo, Financial 
Advisor de Cocos Capital, la baja 
de tasas estará siendo anun
ciada en los primeros días de 
febrero, cuando sea oficial la 
baja del crawling peg al 1% 
mensual. Espera que sea entre 
2% y 5%, desde los niveles ac
tuales de 32% TNA, movi
miento que el mercado des
cuenta de alguna manera, por lo 
tanto no debería causar gran 
impacto en los dólares parale
los.

Se esperaba que la baja de 
tasa sea en línea con la baja del 

crawl, en pos de brindar un 
buen rollover en la licitación y 
canje de este miércoles. No 
obstante, podría posponerse 
hasta el 6 de febrero cuando 
salga el REM, marcando una 
baja en las expectativas de no
minalidad y tasas, o sino al 13 de 
febrero, cuando se conozca la 
inflación de enero, que debería 
rondar el 2%, bajando desde el 
2,7% de diciembre.

Para Santiago Taddei, Sales 
de Estructuras Financieras 
Regionales, la baja de tasas de
bería andar entre los 300 y 500 
puntos como máximo, situán
dose en niveles de 28% TNA. El

BCRA tiene una preferencia por 
la tasa real negativa, que es la 
principal ventaja de tener con
trol de capitales, y preferiría no 
generar una presión extra sobre 
el CCL si baja la tasa demasiado 
rápido. Es necesario que el 
ajuste de tasas de interés sea de 
manera cuidadosa para evitar 
desincentivar la inversión en 
moneda local. “Es por esto que 
el Central preferirá hacer varias 
bajas de tasa sucesivas, a me
dida que se asienta la menor 
nominalidad, sin generar una 
repercusión importante en el 
dólar bursátil”, concluye Tad
dei__

MÁS OPCIONES PARA INVERTIR
Fintech lanza nuevos fondos comunes 
de inversión en pesos y en dólares

___ Leandro Darío
__ ldario@cronista.com

Ualá lanzó ayer seis nuevos 
Fondos Comunes de Inversión 
(FCI), cinco de ellos en pesos con 
plazos de liquidación T+l y uno 
en dólares. Los instrumentos 
sonpara perfiles conservadores, 
moderados y agresivos. Pablo

Savoldelli, Director de Wealth 
Management de la fintech, sos
tiene que los usuarios van a po
der diversificar su cartera, es 
optimista con los bonos sobera
nos en dólares y recomienda 
selectividad en renta variable.

“Según nuestro último es
tudio sobre hábitos de inversión 
en América Latina, el 74% de las 

personas asocian invertir con 
planificar su futuro. Cada vez 
más usuarios buscan herra
mientas que les permitan hacer 
crecer su dinero. Lo que empe
zará a pasar es que habrá más 
elección del usuario sobre por 
qué ahorra e invierte, cuál es el 
perfil que tiene y cómo va 
cambiando”, afirma.

Estos fondos se comple
mentarán con otros instru
mentos, como elMoney Market, 
y con la cuenta remunerada en 
pesos. “El Money Market es el 
producto más usado en la in
dustria, y no creemos que vaya a 
cambiar de corto plazo. Lo que 
sí vemos es que el usuario em
pieza a entender para qué sirve 
cada fondo, para qué cada pro
ducto, y en qué momento le 
conviene usarlo”, agrega.

En relación a qué escenario 
traza para los activos argentinos 
en 2025, Savoldelli es optimista 
con los bonos soberanos en dó
lares. “Si continúa el equilibrio 
fiscal, todavía hay margen para 

comprimir con respecto a los 
países comparables. Siempre 
mencionamos Angola, Nigeria, 
que están con tasas mucho 
mejores que las de Argentina. 
En ese camino a la estabiliza
ción hay margen para compri
mir más”, proyecta.

La suba de la renta variable 
fue, en su mirada, muy agresiva. 
“Hay motivos y fundamentos 
para que sea ocurriendo, pero 
seguramente sea un poco más 
sectorizado. Hay sectores que 
crecieron muchísimo, como los 
bancos, que ya empiezan a estar 
más normales, pero energía 
todavía tiene muchísimo más 
para crecer”, concluye__
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Los índices de Estados Unidos rebotaron hasta 2%, pero las acciones del Merval siguieron bajistas.

HOY SE REUNE LA RESERVA FEDERAL
Descuentan que la Fed 
mantendrá las tasas y 
esperan señal de Powell

REBOTE TRAS EL EFECTO DEEPSEEK
Tras la tormenta, 
Wall Street intenta 
ponerse de pie y 
regresa al riesgo

Los inversores abandonaron rápidamente los 
activos de refugio y regresaron a los papeles de 
lasbigtech. La plaza local, en su propiadinámica, 
sin rebalanceo ni dolarización de carteras

___ Enrique Pizarra
__ epizarro@cronista.com

Wall Street abandonó rápida
mente la búsqueda de activos de 
refugio ante el desplome de las 
tecnológicas. La estrategia de
fensiva, con migración activos 
conservadores y bonos del Te
soro de Estados Unidos, parece 
haber durado apenas un día: 
ayer, la demanda de esos pa
peles aflojó y los inversores 
volvieron a apostar por acciones 
empresas de gran crecimiento.

La jornada post derrumbe 
estuvo marcada por la volatili
dad de las acciones, pero final
mente se impuso el rebote. El 
repunte de las tecnológicas se 
reflejó en una suba diaria de 
más de 2% en el índice Nasdaq, 
mientras el Dow Jones mantuvo 
su tendencia alcista con otro 
avance de 0,4% y el S&P 500 
escaló 1% diario.

El rebote de Wall Street no 
alcanzó para impulsar a las ac
ciones argentinas, por lo que se 
mantuvo la toma de ganancias. 
El S&P Merval terminó neutro, 

pero hubo caídas superiores al 
1% al interior de la jornada. En 
Nueva York, los ADR argenti
nos operaron mixtos, son subas 
y bajas de hasta 3%, mientras 
los bonos en dólares repuntaron 
hasta 1,4% y el riesgo país re
trocedió a 634 puntos básicos.

REGRESO AL RIESGO
El regreso de los inversores ha
cia apuestas de riesgo se reflejó 
en la descompresión de la de
manda de instrumentos de
fensivos, como acciones con
servadoras y títulos de deuda 
del Tesoro estadounidense, y la 
mayor demanda de acciones de 
empresas de gran crecimiento, 
de acuerdo con Nahuel Gueva
ra, analista de Inviu.

“Todos los sectores del S&P 
500 cayeron, excepto los de más 
alto crecimiento: tecnología, 
comunicación y consumo dis
crecional, ligados a las siete 
magníficas. Ocurrió lo contrario 
del lunes: los segmentos que 
habían subido porque sirvieron 
como refugio de valor devol
vieron parte de las subas. Fue 

una jornada de regreso a la 
apuesta por acciones growth”, 
señala.

De acuerdo con Guevara, el 
comportamiento de los inver
sores indica que, en la medida 
en que se está digiriendo la no
ticia del asistente de inteligen
cia artificial desarrollado por la 
startup china DeepSeek, en el 
mercado entienden que estas 
innovaciones, en lugar de des
truir lo que se venía desarro
llando, permiten una acelera
ción en las ganancias a partir de 
mayor eficiencia y menor costo.

Adrián Yarde Buller, líder de 
research de Facimex Valores, 
destaca que la tensión externa 
no generó grandes rebalanceos 
de carteras en el mercado local. 
Afirma que es lógico que las 
acciones sufran más, porque 
están más expuestas a la aver
sión al riesgo global, y resalta 
que los títulos de deuda sobe
rana en dólares cayeron poco el 
lunes y no hubo dolarización de 
portafolios, sino que, al con
trario, cedieron las cotizacio
nes.

Para Yarde Buller, el reba
lanceo local fue exiguo porque 
“afuera, más que un sell off, lo 
que hubo fue un mercado 
cuestionando sus convicciones 
respecto al potencial de las 
tecnológicas y la demanda de 
insumos de inteligencia artifi
cial, con caídas concentradas en 
las tecnológicas e inversores 
yendo a acciones de consumo 
masivo, consumo discrecional y 
salud”.

Por ahora, la búsqueda de 
activos de refugio se dio prin
cipalmente entre los inversores 
en Nueva York y se concentró el 
lunes. En esa joranda, de 
acuerdo con Pedro Moreyra, 
director de Guardian Capital, el 
fly to quality se dio hacia ac
ciones de empresas y sectores 
estables, vistos por el mercado 
financiero como resguardo en 
momentos de extrema cautela, 
como consumo, salud y teleco
municaciones__

___ Julián Yosovitch 
___ jyosovitch@cronista.com

Tras el comienzo de una se
mana agitada provocada por 
el surgimiento de la startup 
china dedicada a la inteli
gencia artificial DeepSeek, 
que provocó una fuerte caída 
en acciones tecnológicas de 
EE.UU, los inversores miran 
ahora a la Reserva Federal. 
Hoy se llevará a cabo la pri
mera reunión de la Fed de este 
año, en la que se espera que 
los miembros del Banco Cen
tral de EE.UU. decidan man
tener sin cambios la tasa de 
interés. En la reunión de di
ciembre del FOMC se produjo 
un recorte de tipos de 25 
puntos básicos, en línea con lo 
esperado. Sin embargo, en la 
conferencia de prensa del 
presidente de la Fed, Jerome 
Powell, así como en la actua
lización de las previsiones, 
indicó que en 2025 se produ
cirían recortes de tipos de in
terés más lentos y graduales, 
con quizás solo 50 puntos 
básicos de bajas de tasas en 
total. La economía ha tenido 
un buen desempeño y la in
flación ha demostrado ser 
más rígida de lo esperado, por 
lo que los miembros de la Fed 
creen que hay menos necesi
dad de bajar las tasas de forma 
tan agresiva respecto de como 
se esperaba previamente.

MENOS BAIAS DE TASAS
Actualmente el mercado ve 
altas chances de que la Fed 
deje sin cambios la tasa de 
interés en la próxima semana. 
Las probabilidades de que la 
Fed mantenga la tasa en el 
actual rengo de 4,25% y 4,5% 
es del 100%. Pocas veces en la 
historia se ha visto tanta se
guridad por parte del merca
do en cuanto a una decisión de 
tasas. Sobre el futuro de las 
tasas de interés, el mercado 
espera solo un recorte de 25 
puntos básicos recién en junio 
de este año, para ubicarla en 
el rango de 4% y 4,25%. El 
mercado espera que la pró
xima baja de tasas sea recién 
en diciembre de 2026. Esto 
confirma el escenario de tasas 
altas por más tiempo, ya que 
la Fed caminaría hacia un 
sendero de bajas de tasas 
mucho más lento de lo pre
viamente estipulado.

Ya con la casi asegurada 
decisión de tasas de la Fed, el 
mercado posa la atención en 
los comentarios que pueda 
llegar a dar el presidente del 
Banco Central de EE.UU, Je
rome Powell, sobre el futuro de 
la macro estadounidense y de 

las tasas de interés.

NUEVO COMITÉ
Este año se renueva el Comité de 
Política Monetaria de la Fed y se 
esperan debates más acalora
dos. Cuatro presidentes de 
bancos regionales de la Reserva 
Federal serán nuevos votantes. 
Entre ellos se encuentran Aus- 
tan Goolsbee de la Fed de Chi
cago, Susan Collins de la Fed de 
Boston, Alberto Musalem de la 
Fed de St. Louis y Jeffrey Schmid 
de la Fed de Kansas City.

Estos presidentes regionales 
reemplazarán a Thomas Barkin 
de la Fed de Richmond, Raphael 
Bostic de la Fed de Atlanta, Mary 
Daly de la Fed de San Francisco y 
Beth Hammack de la Fed de 
Cleveland. El cambio de la 
composición del Comité podría 
hacer que el Banco Central se

“Nuevos miembros in
gresarán al FOMC de la 
Fed en 2025 con una visión 
de realizar cortes más 
graduales”, según Balanz.

Las probabilidades de que 
la Fed mantenga la tasa en 
la reunión de enero en el 
actual rengo de 4,25% y 
4,5% es del 100%.

incline ligeramente más a man
tener su tasa de interés de refe
rencia más alta durante más 
tiempo. Esto se debe a que el 
comité está ganando tres 
miembros considerados “hal
cones” por algunos expertos 
(Collins, Schmid y Musalem) y 
un “paloma”.

Los analistas de Balanz ex
plicaron que este año habrá 
nuevas autoridades en la Re
serva Federal con visiones más 
moderadas, lo cual plantea un 
desafío sobre las decisiones de 
política monetaria en la princi
pal economía del mundo. 
“Nuevos miembros ingresarán al 
Comité Federal de Mercado 
Abierto de la Fed en 2025 con 
una visión de realizar cortes más 
graduales y en base al desem
peño de los guarismos de infla
ción y crecimiento”, dijeron. 
Además, agregaron que si bien la 
Fed proyectó solo dos recortes 
para 2025, desde la reunión de 
diciembre el mercado se había 
estado moviendo a incorporar 
un solo corte, los datos de infla
ción conocidos esta semana 
trajeron alivio__

mailto:epizarro@cronista.com
mailto:jyosovitch@cronista.com
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Financial 
Times

Meloni, en la mira 
de la Justicia 
Fiscales investigan a la 
premier italiana por la 
liberación sorpresiva de 
Osama ElmasryNjeem, un 
policía libio reclamado por la 
Corte Penal Internacional. La 
CPI dijo que nofue consultada.

GIRO GRADUALISTA
El secretario del Tesoro de Donald Trump 
planea aranceles universales de 2,5%
Scott Bessent impulsa un esquema de tarifas que 
podrían llegar hasta el 20%, pero con aumentos 
progresivos para darle tiempo a las empresas a 
adaptarse y negociar con el nuevo gobierno

___ Aime Williams
___ Demetri Sevastopulo

El secretario del Tesoro de Do
nald Trump, Scott Bessent, 
presiona para que se apliquen 
nuevos aranceles universales a 
las importaciones estadouni
denses que comiencen en 2,5% y 
aumenten gradualmente, según 
explican cuatro personas fa
miliarizadas con la propuesta.

El impuesto de 2,5% au
mentaría en la misma propor
ción cada mes, señalan las 
fuentes, lo que daría a las em
presas tiempo para adaptarse y 
a los países la oportunidad de 
negociar con la Administración 
del presidente estadounidense.

Los gravámenes podrían au
mentarse hasta el 20%, en línea 
con la posición maximalista de 
Trump en la campaña electoral 
del año pasado. Pero una intro
ducción gradual sería más mo
derada que la acción inmediata 
que algunos países temían.

La propuesta de Bessent se 
produce mientras el equipo de 
Trump debate cómo imple- 
mentar los planes arancelarios. 
El presidente intensificó su re
tórica arancelaria el lunes en un 
discurso en Florida, amena
zando con más aranceles a los 
chips, metales y productos far
macéuticos.

“Tenemos que traer la pro
ducción de regreso a nuestro 
país”, dijo Trump.

El presidente hablaba des
pués de un día de agitación en los 
mercados bursátiles estadouni
denses, desencadenado por una 
ola de ventas en el sector tecno
lógico luego de que China pareció 
dar un salto por delante de Es
tados Unidos en la carrera global 
de la inteligencia artificial.

Su amenaza de imponer 
aranceles a los chips que entran 
en EE.UU. sería difícil de llevar 
a cabo dado el impacto que 
tendría en las empresas tecno

lógicas que dependen de fabri
cantes de chips como la taiwa- 
nesa TSMC.

En contraste, el plan de 
Bessent añadiría sólo 2,5% a los 
aranceles al mes. Dos personas 
familiarizadas con las discu
siones señalan que no está claro 
si el secretario del Tesoro ha 
convencido a otras partes inte
resadas centrales, como Ho- 
ward Lutnick, la elección de 
Trump para secretario de Co
mercio, para que adopten su 
propuesta de una introducción 
gradual de aranceles.

Una persona familiarizada 
con las ideas de Bessent, que no 
quiso pronunciarse sobre la 
propuesta, afirmó: “No está 
elaborando ningún plan, pero si 
se confirma, espera ser parte de 
la conversación”.

Bessent fue confirmado có
modamente como el próximo 
secretario del Tesoro de EE.UU. 
por un resultado de 68 a 29 en 
una votación del Senado el lu
nes por la noche. Apenas unas 
horas después, hablando con los 
periodistas en el Air Forcé One, 
Trump aseguró que quería 
aranceles “mucho, mucho ma
yores” que el 2,5%.

La política arancelaria está 
en el centro de intensos debates 
comerciales entre halcones co
mo Peter Navarro y Jamieson 
Greer, y moderados como Bes
sent.

Trump ha amenazado con 
imponer aranceles de hasta el 
25% a las importaciones de Ca
nadá y México tan pronto como 
este fin de semana, y en los úl
timos días amenazó a Colombia 
con aranceles del 25% en una 
disputa sobre los deportados.

Otra persona familiarizada 
con el pensamiento de Trump 
afirma que está evaluando di
ferentes opciones. “No hay un 
solo plan sobre el que el presi
dente esté listo para decidir to
davía”, señaló.

“Tenemos que traer la producción de regreso a nuestro país”, dijo el mandatario norteamericano, bloomberg

Hablando con los 
periodistas, Trump 
aseguró que quería 
aranceles “mucho 
mayores” que 2,5%

Bessentfue confirmado 
el lunes en el Senado 
como secretario del 
Tesoro por un resultado 
de 68 votos a 29

Mientras que Bessent y otros 
defensores del arancel inicial 
bajo creen que le daría a los 
países y las empresas tiempo 
para adaptarse y negociar, los 
críticos responden que una tasa 
inicial más alta enviaría un 
mensaje más claro.

El año pasado, Trump hizo 
de los aranceles elevados un 
elemento central de su retórica 
de campaña “EE.UU. primero”, 

y en septiembre prometió 
“gravar” a las naciones extran
jeras “a niveles a los que no es
tán acostumbradas”.

Pero desde su investidura el 
20 de enero, la principal medida 
del presidente ha sido publicar 
un memorando que describe 
investigaciones sobre la política 
comercial estadounidense, la 
causa de los déficits comerciales 
del país y si los competidores 
están manipulando las mone
das y gravando injustamente a 
las empresas estadounidenses.

Cuando los periodistas le 
preguntaron la semana pasada 
si planeaba introducir aranceles 
universales, Trump respondió: 
“Podríamos hacerlo, pero aún 
no estamos listos para ello”.

Analistas comerciales y 
abogados han dicho que Trump 
podría imponer aranceles uni
versales rápidamente utilizan
do poderes ejecutivos como la 
Ley de Poderes Económicos de 
Emergencia Internacional (IE- 
EPA, por sus siglas en inglés), 
que permite al presidente res
ponder a las emergencias a 
través de medios económicos.

Sin embargo, los expertos en 
comercio también han adver
tido que el uso de la IEEPA para 
emitir aranceles amplios pro
bablemente enfrentaría desa
fíos legales por parte de grupos 
empresariales.

Trump, quien durante mu
cho tiempo ha criticado el défi
cit comercial de EE.UU., ha su
gerido que los aranceles serían 
una forma de aumentar los in
gresos para el país.

“En lugar de gravar a nues
tros ciudadanos para enrique
cer a otros países, impondremos 
aranceles e impuestos a los 
países extranjeros para enri
quecer a nuestros ciudadanos”, 
dijo en su discurso inaugural.

En sus audiencias de confir
mación en el Senado de EE.UU. 
la semana pasada, Bessent 
afirmó que la Administración 
Trump usaría aranceles para 
abordar prácticas comerciales 
desleales, aumentar los ingresos 
del Gobierno estadounidense y 
llegar a acuerdos con países 
extranjeros.

La Casa Blanca no respondió 
a una solicitud de comentarios.
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Suben los 
alquileres en 
enero
Según Mercado Libre y la 
Universidad  de San Andrés, el 
ajustefiiedeentre3%y3,5% 
en AMBA. Para Zonaprop, del 
2,8%enCABA.

PROYECTAN IMPACTO ‘REAL’ EN MARZO
Automotrices festejaron la baja de 
impuestos y ya ajustan sus precios

Los concesionarios estuvieron ayer en constante diálogo con las automotrices, empezando a hacer cálculos para fijar las listas de febrero

Los CEO de las terminales más importantes del país 
como Ford, Stellantis y Volkswagen celebraron la 
reducción de la carga impositivay pidieron que 
ahora las provincias y municipios hagan lo propio

------Florencia Lendoiro
__ flendoiro@cronista.com

Las automotrices festejaron ayer 
el esperado anuncio del ministro 
de Economía, Luis Caputo, sobre 
la eliminación de impuestos in
ternos para los autos con precios 
de menos de $ 75 millones, lo que 
según el funcionario reducirá el 
valor de venta de esos vehículos 
hasta 20%. Los CEO de las ter
minales más importantes del 
país celebraron la medida y 
coincidieron en que ahora resta 
que provincias y municipios ‘se 
inspiren’ en la eliminación o baja 

de sus propios gravámenes. To
das las marcas estuvieron reu
nidas durante el día haciendo 
cuentas, incluso en diálogo per
manente con sus concesionarios.

Martín Galdeano, el CEO de 
Ford Sudamérica, dijo a El Cro
nista: “Nos parece excelente 
noticia que el Gobierno continúe 
con esta senda de reducción de 
impuestos, sobre todo aquellos 
que resultan distorsivos para el 
mercado como los impuestos 
internos. Esperamos que las 
provincias y municipios sean 
también parte de este camino 
positivo”. En esa línea, Marcellus

Concesionarios dicen que 
algunos precios bajarán 
en línea con la reducción 
del impuesto pero no en 
los modelos ‘topeados'

Los importadores 
celebran que podrán 
traer modelos más 
nuevos y a precios más 
competitivos

Puig - presidente y CEO de 
Volkswagen Argentina-, coin
cidió con que “esta medida es un 
paso muy importante para fo
mentar el crecimiento de la in
dustria. Esperamos que pro
vincias y municipios sigan esta 
senda que es un beneficio para el 
cliente”. Mientras que Martin 
Zuppi. presidente de Stellantis 
Argentina, señaló: “Nos encon
tramos trabajando en una nueva 
estrategia de precios en los mo
delos impactados, orientada a 
acompañar la iniciativa y maxi- 
mizar su impacto positivo”, dijo.

Caputo había detallado que la 
medida “va a impactar en una 
reducción del precio de venta de 
estos vehículos de entre 15% y 
20%” pero las terminales todavía 
no lo ven tan claro. Los precios 
ajustados se conocerán recién la 
semana próxima y tendría im
pacto en al menos un mes en las 
concesionarias, con las nuevas 

listas de valores. En las compa
ñías aseguran que hay modelos 
que voluntariamente se man
tienen a un valor inferior al que 
consideran ‘real’ para que hasta 
ahora no fueran alcanzados por 
el impuesto; otros que sí tendrán 
una reducción de cerca de 10% 
en su precio y alguno sobre el que 
empiezan a pensar en estrategias 
de promoción que podrían tener 
un mayor descuento.

Aún así, el impacto de la 
medida, dicen, será sobre cerca 
de un 5% de los modelos dispo
nibles en el mercado. De hecho, 
hay terminales con ventas im
portantes que no tienen ningún 
modelo alcanzado ahora en la 
primera franja de precios eli
minada como General Motors.

La mirada de las marcas im
portadas que venden en el país es 
incluso más optimista y trabajan 
para que la baja de precios llegue 
rápido. Sino, como dijo a El 
Cronista Hugo Belcastro, presi
dente de Cidoa -la cámara que 
nuclea a los importadores- y ca
beza de un grupo representante 
de marcas fuertes como Alfa 
Romeo, “quien no aplique las 
rebajas no venderá autos”.

Belcastro dijo que es “un 
importante incentivo para los 
híbridos y eléctricos, a los que 
hasta ahora les costaba mucho 
competir porque los precios 
estaban fuera del alcance de los 
consumidores argentinos”.

En general, los modelos que 
hasta ahora vendían marcas 
importadas quedaban alcan
zados por los impuestos ‘al lujo’. 
Por ejemplo, en BMW el Serie 1, 
el Serie 2 y XI, además de los 
modelos de MINI más econó
micos, quedarán ahora exclui
dos del impuesto porque sal
drán de la primera escala.

En los concesionarios, a su 
vez, estuvieron en permanente 
diálogo ayer con las marcas. Uno 
de los principales referentes del 
sector, Hernán Dietrich, CEO del 
Grupo Dietrich, le dijo a este 
diario que “sin duda los precios 
van a bajar, principalmente los 
ubicados entre la franja que va 
entre los $41 y $75 millones. 
Respecto de la baja, entendemos 
que sería en el mismo porcentaje 
proporcional”.__

mailto:flendoiro@cronista.com
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El proyecto que impulsa Eduardo Elsztain contempla una inversión de u$s 1800 millones en 10 años

LA COMPRO UN GRUPO DE LOS EE.UU.
Se vendió la agencia de 
un ex CEO de McCann 
en la Argentina

EMBOLSARÁ U$S 23,4 MILLONES
IRSA vendió los 
primeros lotes de 
su proyecto en la ex 
Ciudad Deportiva

Elgrupo inició la primera etapa de Rambas del 
Plata. Anunció la firma de dos boletos de 
compra-venta con un desarrollador y avanzará 
con las obras de infraestructura del predio

___ Belén Fernández
__ bfernandez@cronista.com

IRSA, el holding liderado por 
Eduardo Elsztain, ya vendió los 
primeros lotes de Ramblas del 
Plata, el proyecto de u$s 1800 
millones que hará en la ex Ciu
dad Deportiva de Boca Juniors, 
al sur de Puerto Madero.

Según informó la empresa a la 
Comisión Nacional de Valores 
(CNV), lo hizo a través de dos 
boletos de compraventa, por un 
precio total de u$s 23,4 millones, 
de los cuales cobró el 30% a la 
fecha y el saldo, de u$s 16,4 mi
llones, se cancelará con la escri
turación y entrega.

La operación, precisó IRSA, 
corresponde a dos lotes que al
canzan, en forma conjunta, una 
superficie total de 10.525 me
tros cuadrados (m2), y una su
perficie vendible estimada total 
de 40.000 m2. El comprador 
fue un desarrollador inmobi
liario cuya identidad no develó.

No obstante, fuentes del 

grupo sugirieron que se trata de 
“un jugador que apuesta al in
versor ABC1” y que construye 
en las zonas de Palermo, Bel- 
grano y Puerto Madero. Agre
garon que, en Ramblas del Pla
ta, “deberá amoldarse al master 
plan existente”.

La operación, aclaró IRSA, se 
hizo en el marco de la primera 
etapa de Rambas del Plata. Esta 
fase, indicó, consiste en 14 lotes, 
un total de 126.000 m2, repre
sentativos del 18% de la super
ficie vendible total del proyecto. 
En su comunicado, el grupo 
agregó que comenzará los tra
bajos de infraestructura en el 
predio, mientras avanza en el 
proceso de firma de acuerdos 
correspondientes a la comer
cialización. Según fuentes del 
mercado, IRSA lleva meses en 
contacto con los principales de
sarrolladores para vender esas 
tierras.

Ramblas del Plata abarca un 
total de 71,6 hectáreas, de las 
cuales el 29% se destinarán a 

lotes privados (20,6 ha) y el 71% 
(50,9 ha) a usos públicos.

Entre sus objetivos urba
nísticos, se cuentan recuperar el 
acceso al río, prolongar el paseo 
costanero y generar un tejido 
mixto para revitalizar la zona.

El mega proyecto contempla 
una inversión total de u$s 1800 
millones a lo largo de no menos 
de 10 años. Implica la construc
ción de 6000 unidades de vi
viendas, oficinas, locales co
merciales, escuelas, un sanatorio 
y un paseo peatonal costero.

Si bien IRSA es dueña del 
terreno desde 1997, una serie de 
impedimentos habían parali
zado los planes para realizar el 
desarrollo. Allí iba a llevar a 
cabo originalmente la Ciudad 
Deportiva de Boca Juniors en la 
Costanera Sur, proyecto trunco 
iniciado en a comienzos de los 
‘70 y que dejó por más de 20 
años las tierras en desuso.

En 1991, la sociedad Santa 
María del Plata le compró el 
predio a Boca por u$s 22 millo
nes, pero no fue hasta 1995 que 
se realizó un concurso para di
señar un plan maestro. Dos años 
después, IRSA se hizo de los te
rrenos.

Pero el masterplan de la 
empresa no cuadraba con los 
permisos de la zonificación en 
ese lugar, lo que siguió demo
rando el proyecto. Fue por eso 
que la Ciudad le concedió un 
convenio urbanístico para mo
dificarla.

A fines del 2021, se publicó 
en el Boletín Oficial porteño la 
ley con que la Legislatura 
aprobó la normativa para el 
desarrollo de “Costa Urbana”. 
Sin embargo, distintas entida
des pidieron la nulidad del 
convenio a través de un recurso 
de amparo ante el fuero Con- 
travencional de la Ciudad. Pero 
el año pasado la Cámara de 
Apelaciones anuló el recurso de 
amparo y lo habilitó, dando lu
gar así a Ramblas del Plata_

___ El Cronista
__ BuenosAires

La estadounidense Ovare- 
Group compró Togetherwith, 
agencia argentina de publi
cidad que fundó Santiago 
Puiggari, ex CEO de McCann 
WorldGroup Argentina.

No trascendieron los tér
minos económicos del 
acuerdo.

Togetherwith, nacida hace 
cinco años, tiene oficinas en 
Buenos Aires y los Estados 
Unidos (ubicadas en Louis- 
ville y Miami). Trabaja con 
clientes globales, como Ste- 
llantis y sus marcas Jeep y 
RAM, Holcim, Prodeman, 
Ingredion y Xfinity Comcast.

Puiggari la fundó como 
agencia independiente, con
tinuadora de FCB Buenos Ai
res, otra empresa del grupo 
Interpublic a la que él había 
pasado cuando dejó el máxi
mo cargo en el país de 
McCann (perteneciente al 
mismo holding).

OvareGroup, por su parte, 
es una empresa indepen
diente de marketing y medios, 
especializada en desarrollo de 
contenido, tecnología de 
marketing y servicios estra
tégicos. Con oficinas en 
Louisville, Miami, Buenos 
Aires, Toronto y a lo largo de 
los Estados Unidos, brinda 
soluciones integradas a través 
de su red de agencias espe
cializadas, focalizadas en 
creatividad, tecnología y ex- 
pertise en industrias.

Ambas empresas trabaja
ban como socias desde hacía 
dos años.

“La agencia creativa naci
da en la Argentina, antes FCB 
Buenos Aires, es conocida por 
su trabajo con Stellantis, Jeep 
y RAM. Como parte de la ad

Brandi Lafontaine(OvareGroup)ySantiago Puiggari (Togetherwith)

quisición, Togetherwith ahora 
integrará totalmente sus ope
raciones en la red de Ovare
Group, creando una usina cre
ativa transcontinental que se 
expande en las Américas. Los 
términos del acuerdo no fueron 
difundidos”, informó la esta
dounidense, en un comunicado.

Después de la adquisición, 
continuó, OvareGroup reforzó 
sus capacidades a través de los 
sectores de salud, educación, 
gastronomía, consultoría y re
tad, y profundizó la relación 
iniciada hace dos años, durante 
la cual Togethwerwith expandió 
significativamente su presencia 
en los Estados Unidos.

“Lo que comenzó como una 
alianza estratégica evolucionó a 
algo mucho más transforma
dor”, dijo Brandi Lafontaine,

Puiggarifundó 
Togetherwith como 
agencia independiente, 
continuadora de la ex 
FCB Buenos Aires

CEO de OvareGroup. “Cuando 
nos asociamos inicialmente con 
OvareGroup, reconocimos una 
visión compartida de unir for
talezas complementarias”, ex
presó Puiggari, CEO y socio 
fundador de Togetherwith, cu
yo management en el país con
tinuará sin cambios.

La agencia creció con sus re
laciones con clientes en distintos 
países: Ingredion, Xfinity Com
cast, Loud and Live, Harry Blu’s 
Spirits y DirecTV. Por su parte, 
OvareGroup aporta clientes de 
largo plazo, como KFC (37 años 
de relación), Longjohn Silvers 
(casi 20 años) y LongHorn Ste- 
akhouse (15 años)__

mailto:bfernandez@cronista.com
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Se espera un aluvión de argentinos 
para ver a Lady Gaga en Brasil

Lady Gaga, durante un show en Alemania, en 2022; se esperaque la estadía promedio de los viajerosque vayan averia en la playadeCopacabana sea de cuatro días, foto: Reuters

El 3 de mayo, la cantante dará un show 
gratuito en Rio de Janeiro. Las búsquedas 
de vuelos para esa fecha subieron 150%

___ El Cronista
__ BuenosAires

Lady Gaga realizará un 
concierto gratuito en la 
playa de Copacabana, en 
Río de Janeiro, el 3 de 
mayo y ya generó un boom de 
búsquedas de argentinos para 

viajar a verla. En la fecha en que 
se anunció el evento, aumentó 
un 150% la demanda de este 
destino en comparación con las 
tres semanas anteriores.

Según los datos de Despegar, 
los vuelos son el producto que 
más crece, con un aumento del 
650% en las búsquedas en 
comparación con las tres se
manas anteriores. Fuentes del 
sector señalaron que más del

50% de estas búsquedas se tra
ducen en compras efectivas.

Además, se espera que la 
estadía promedio de los viajeros 
sea de cuatro días, una cifra 
menor a la de los turistas du
rante el verano, que se mantie
ne entre siete y 10 días.

“Las búsquedas para visitar 
Río de Janeiro también reflejan 
un fuerte aumento en las re
servas de alojamiento, lo que se 
debe, en parte, a los beneficios 
de hasta tres cuotas sin interés 
en hoteles y viajes internacio
nales, y a los paquetes comple
tos que ofrecen un ahorro de 
hasta un 30%”, detalló Alejan
dro Festa, gerente de Hospe
dajes y Servicios Turísticos de 
Despegar.

Ya cuando se anunció el 
show de Lady Gaga en Río 
de Janeiro, la demanda de 
paquetes a Brasil había 
crecido 150%, en compa
ración con las tres sema
nas anteriores

Hay paquetes de cuatro 
noches con vuelos ida y 
vuelta y alojamiento en 
hoteles de tres y cuatro 
estrellas. Los precios 
rondan $ 1 millón por 
persona

También tendrá un fuerte 
impacto en el turismo interno, 
ya que las búsquedas para visi
tar Río de Janeiro crecen más de 
un 60% en comparación con las 
semanas previas.

Brasil se consolidó como uno 
de los destinos más elegidos por 
los argentinos este verano, y con 
la llegada del evento que tendrá 
a Lady Gaga como protagonista, 
la tendencia continuará.

“El impacto de un evento 
como el concierto de Lady Gaga 
va más allá de la escena musical, 
ya que activa todo el ecosistema 
de viajes e impulsa la economía 
de la ciudad carioca”, destacó el 
ejecutivo.

Para quienes planeen viajar a 
Brasil en mayo, desde Buenos 
Aires, hay paquetes con vuelos 
de ida y vuelta y alojamiento en 
hoteles tres y cuatro estrellas, 
con desayuno, piscina, gimna
sio y otros servicios. Los precios 
para cuatro noches oscilan en
tre $ 1.035.247 y $ 1.039.122 por 
persona, según la categoría del 
hotel elegido.

Si el punto de partida es 
Mendoza, el costo por persona 
varía dependiendo de si se se
lecciona un hotel con amenities 
incluidos, con desayuno, o si se 
opta por un hotel más sencillo. 
En estos casos, los precios osci
lan entre $ 1,2 millones y $ 1,5 
millones por persona para una 
estadía de cuatro noches con 
vuelo de ida y vuelta con escala.

En el caso de los viajeros 
desde Córdoba, los precios par
ten desde aproximadamente $ 
1,3 millones por persona y pue
den alcanzar hasta los $ 1,9 mi
llones, dependiendo de la elec
ción de hotel y otros servicios 
incluidos en el paquete. Situa
ción similar se da para quienes 
salgan desde Santa Fe, con pre
cios en un rango comparable.

En tanto, los vuelos de ida y 
vuelta desde Buenos Aires tie
nen un precio final que oscila 
entre los $ 630.000 y los $ 
870.000. Por otro lado, la esta
día en un Airbnb comienza 
desde los u$s 34 por noche, que 
serían $ 47.600__ ——
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Platos regionales de 
las festividades dejan 
recuerdos imborrables
Las delicias culinarias marcan una fiesta en la que 
la reunión familiar y el buen gusto son la prioridad

Por Ll YINGXUE

Qu Dajun, un destacado erudito de fi
nales de la dinastía Ming (1368-1644) 
y principios de la dinastía Qing (1644- 

1911). escribió una vez que, antes del 
Festival de Primavera o Año Nuevo 
Chino, "el sonido de las familias en 
Guangzhou preparando pasteles y 

golpeando ropa resuena uniforme
mente y se escucha claramente en 
el aire”.

Esta escena tradicional, que era co
mún en toda la provincia de Guang- 
dong, aún persiste en el distrito de Li- 
wan, en Guangzhou. donde Xie Ying- 

chun y su familia mantienen vivo un 
ritual culinario que se remonta a ge
neraciones.

Cuando era niña. Xie ayudaba a su 
madre y a su abuela a preparar una va

riedad de aperitivos para el Año Nuevo 
Chino, como empanadillas con aceite, 

pasteles fritos y anillos de azúcar. La 
cocina, siempre bulliciosa, se llenaba 

de risas y conversaciones, creando un 
ambiente vibrante y comunitario. “En 

aquel entonces, cuando alguien de la 
familia preparaba aperitivos para las 
fiestas, todos colaboraban", recordó.

Cada año. después de realizar un ri
tual de sacrificio al zaoshen(e\ dios de 

la cocina) junto a la estufa en el duo
décimo mes del calendario chino, la 
familia se embarca en la laboriosa ta
rea de freír empanadillas con aceite 
en forma de lingotes de oro.

Mientras el aceite chisporrotea, re

citan frases auspiciosas como"Empa- 
nadillas con aceite curvadas, riqueza 
abundante para la familia" y "Paste
les fritos rodando, oro y plata llenan 
la casa", con la esperanza de atraer 
prosperidad y buena fortuna para el 

próximo año.
Sin embargo, esta tradición, que al

guna vez fue común, está desapare
ciendo poco a poco. En Guangzhou. 

muchas personas ya no preparan es
tos ¡cónicos aperitivos en casa. Xie. 
ahora de 52 años, lleva más de dos 

décadas dirigiendo una cadena de 
pastelerías en Liwan. Cada diciem
bre. comienza los preparativos para 
el Festival de Primavera. Su misión 

es asegurarse de que vecinos y clien
tes puedan disfrutar de los sabores 
estacionales familiares.

Poon Choi. un plato festivo tradicional de 
la provincia de Guangdong.

El Guobaorou es un plato popular en el 
noreste de China.

Pescado braseado. una de las comidas 
típicas que se disfruta en casa durante 
el Festival de Primavera. FOTOS PARA 
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La elaboración de los pasteles de re

galo deXiguan, una delicia caracterís
tica de la región, requiere precisión. 
Con harina, manteca y jarabe, la masa 
se moldea, rellena y hornea meticu
losamente. en un proceso intrincado 

que ha pasado de generación en gene
ración. Como heredera de este patri

monio cultural inmaterial. Xie comen
zó a aprender este arte de su abuela 
antes de cumplir los 7 años.

En la Gran Área de la Bahía Guang- 

dong-Hong Kong-Macao, los paste
les de regalo son esenciales en las 
celebraciones. Se entregan a amigos 
y familiares en festividades, bodas y 
cumpleaños. La variedad de Xiguan. 

famosa por su artesanía y sabor dis
tintivo, es especialmente apreciada.

Durante el Festival de Primavera, los 
aperitivos imprescindibles de Guang

zhou -empanadillas con aceite, pas
teles fritos y crujientes de huevo- son 

más que simples pasteles de regalo de 
Xiguan. Son símbolos de suerte, pros

peridad y los lazos familiares que per
duran. ofreciendo un sabor de tradi
ción y esperanza para el futuro.

El experto en tradiciones populares 
de Guangzhou. Rao Yuansheng. expli

có que los pasteles fritos simbolizan 
riqueza y prosperidad. Hechos con 
maíz, sésamo y maníes, también re
flejan el deseo de una cosecha abun

dante. especialmente en tiempos di
fíciles cuando la comida era escasa.

Rao también destacó las empanadi

llas con aceite, las cuales están aso
ciadas con el culto a los ancestros. 
Siendo originalmente una tradición 
del norte del país, los migrantes lle

varon la costumbre de hacer empa
nadillas a Guangdong. adaptándola al 
estilo local de freír con aceite.

El Festival de Primavera es la festi
vidad tradicional más importante de 
China. Funciona como un hilo invisible 

que conecta a personas de todas par
tes del país con sus ciudades natales, 
reuniendo a las familias.

En el centro de estas reuniones están 
los alimentos que evocan recuerdos y 

bendiciones, con cada región ofrecien
do su propia "historia culinaria" Estos 
alimentos no son únicamente platos 
típicos de las festividades, sino una ex
presión viva de la cultura china.

Ya sea el Poon Choi (un "banque
te en cuenca" que incluye hasta 20 

ingredientes lujosos servidos en un 
gran cuenco de madera o barro) de 
Guangzhou o el Guobaorou (cerdo fri

to agridulce crujiente) del noreste de 
China, cada plato cuenta una historia 
de tradición, familia y el anhelo uni
versal de reunión y felicidad.

Xiao Fang. director del departamento 
de antropología y folclore en la Facultad 
de Sociología de la Universidad Normal 

de Beijing, señaló que las tradiciones 
culinarias del Festival de Primavera son 
una parte integral del patrimonio cul
tural inmaterial de China."Los alimen

tos del Año Nuevo son de los elementos 
más esperados de la festividad", afir
mó. "Estos platos regionales reflejan 
la sabiduría, emociones y valores del 
pueblo, mostrando la diversidad de la 
cultura china de norte a sur”.

Celebración para un 
tiempo de promesas
de la página 1

También están los rollitos de pri

mavera -dorados y crujientes en
voltorios de masa rellenos con bro
tes de vegetales- y el pescado, cuyo 
nombre es homófono del carácter 
chino que simboliza excedente y 
abundancia. En la víspera del Año 

Nuevo, la cabeza y la cola del pes
cado a menudo se dejan sin comer, 
representando el deseo de un buen 
inicio y final para el año venidero.

Los recuerdos del Festival de Pri
mavera son distintos para cada ge

neración. y cada una participa en 
actividades únicas que a menudo 
difieren significativamente de las de 
generaciones anteriores o futuras.

En tiempos de escasez material, 
el Festival de Primavera era una 

rara oportunidad para un verdade
ro banquete, esperado con ansias 
por los niños durante semanas, in
cluso meses.

La comida solía ser preparada por 
la familia, y el bullicio de la cocina 

—el estrépito de ollas y sartenes, el 
aroma de los alimentos- realzaba 
el ambiente festivo.

Para los niños, la sola idea de un 

banquete abundante, con una mesa 
repleta de platos, era suficiente para 
hacerlos salivar y desatar su ima
ginación. todo en medio del alegre 
caos de una gran reunión familiar.

La escasez comenzó a aliviarse 
en la década de 1980. tras la refor
ma y apertura de China, iniciada 
a finales de 1978. Estos cambios, 

que impulsaron significativamente 
el crecimiento económico, también 
propiciaron una vasta población de 
trabajadores migrantes. Para me
diados de la década de 1990, su 
número había aumentado a cien

tos de millones.
La migración laboral de las áreas 

rurales a las ciudades industriales 
no solo impulsó el auge económi
co del país, sino que también alteró 

profundamente la vida rural y las es
tructuras sociales, transformando 
tradiciones como el Festival de Pri
mavera de manera duradera.

Para los trabajadores migrantes 
y las familias que dejaron atrás 
(padres, cónyuges e hijos), el Festi

val de Primavera ya no es solo una 
pausa en las labores agrícolas, sino 
un tiempo muy preciado para reu

niones. una breve oportunidad de 
cerrar la distancia impuesta por la 
necesidad económica.

Antes de la llegada de los trenes 
de alta velocidad, el flujo masivo de 
personas en los días previos al Festi

val de Primavera convertía los viajes 
en tren en una agotadora odisea.

Además del desafío del propio 
viaje, casi todos llevaban enormes 

paquetes con regalos para sus se-
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Arriba: Los clientes eligen coplas y 
productos con el carácter chino fu en un 
mercado de la provincia de Shandong.
Id HAITAO / PARA CHINA DAILY 

Izquierda: Una obra de recorte de papel 
con temática de serpiente, el signo del 
horóscopo chino para este año.
WANGXIAO/XINHUA

Izquierda abajo: Hacer empanadillas 

juntos es una parte importante de la 
reunión familiar en el norte de China.
PARAUSO DE CHINA DAILY

res queridos, en una época en la que 
lo disponible en una parte del país 
podía ser imposible de encontrar en 
otra.

Estas experiencias ahora solo ha
bitan en la memoria. Hoy en día. los 

niños ya no esperan con ansias el fes
tival para probar dulces, y el Festival 
de Primavera puede incluso celebrar
se en una playa soleada, lejos de casa.

El Festival de Primavera, 
el vínculo de los chinos
PorZHOU HUIYING 
yHECHUN

Cada víspera del Año Nuevo Chino, 

Li Zhaocheng se levanta temprano y 
prepara una gran olla de pegamento. 
Después de retirar las viejas coplas de 
la puerta de su casa, cuidadosamente 

aplica el pegamento en un nuevo jue
go de decoraciones, de arriba hacia 
abajo. Como él. millones de personas 
colocan coplas del Festival de Prima
vera. una costumbre tradicional para 
celebrar esta importante festividad 
en China.

Para este residente de 68 años de 

la aldea de Donglijia, en el pueblo de 
Xiazhuang en Weifang, provincia de 
Shandong, la tradición de pegar coplas 
del Festival de Primavera es más que 
un hábito: es una pasión. Él y sus com

pañeros de trabajo llevan más de 40 
años imprimiendo estas decoraciones.

Su labor forma parte de una historia 
rica en tradición sobre la impresión de 
papel rojo, que se remonta a finales 
de la dinastía Ming (1368-1644). Este 

legado le ha otorgado a la aldea el apo
do de "la cuna de las coplas chinas" 
Sus productos son famosos por llevar 
el carácter chino fu, que simboliza la 
buena fortuna y es un elemento esen

cial durante el Festival de Primavera.
De las 200 familias que residen en la 

aldea, el 60% se dedica a esta indus
tria. "Cada año. mi período de mayor 

producción de pedidos es en mayo 
y junio. Los mayoristas comienzan 
a comprar los productos a partir de 
octubre, y el mes previo al Festival de 
Primavera es el momento más ocupa
do para las ventas minoristas", explicó 
Li. "Solo en la víspera del Año Nuevo 
Chino tengo tiempo para decorar mi 

propia casa"
Para Lou Jie, de 39 años, residente 

de Liuyang, provincia de Hunan, lan
zar fuegos artificiales es tan esencial 
para el Festival de Primavera como la 
cena de reunión familiar y ver la Gala 

del Festival de Primavera.
Cuando el reloj marca la medianoche 

en la víspera del Año Nuevo Chino, su fa
milia enciende fuegos artificiales, sim
bolizando paz. alegría, salud y felicidad.

"En la víspera del Año Nuevo Chino y 
durante el Festival de los Faroles, cada 
familia prepara cajas de fuegos artifi
ciales" comentó Lou. Cuando se reúne 

con amigos o visita a vecinos durante 
el Festival de Primavera, lleva algunas 
cajas de pirotecnia como muestra de 
la mayor cortesía. "Encender fuegos 
artificiales solo no es divertido, pero 
hacerlo en grupo crea un ambiente 
especial", añadió.

La pasión de Lou por estos explosi
vos festivos va más allá de las reunio
nes familiares. Tiene una larga trayec-

En Yantai. provincia de Shandong, los 
residentes contemplan un espectáculo 
deslumbrante de fuegos artificiales.
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En la región autónoma de la etnia 
zhuang de Guangxi, las personas del 
grupo étnico yao preparan té de aceite. 
PARAUSO DE CHINA DAILY

toria laboral en la compañía local Sky 
Hawks Fireworks Manufacture & Sales.

Liuyang es la mayor zona de produc
ción de fuegos artificiales en China, con 
aproximadamente 300.000 personas 
trabajando en industrias relacionadas.

Allí se encuentran más de 430 em

presas dedicadas a la fabricación de 
pirotecnia, con un valor de produc
ción anual que supera los 50.000 
millones de yuanes (u$s 6820 mi

llones).
"La producción de fuegos artificia

les alcanza su pico en septiembre y el 
80% del consumo ocurre durante el 
período del Festival de Primavera, des
de el Año Nuevo Chino hasta el Festival 
de los Faroles", explicó Lou.

La compañía donde Lou trabaja ha 
desarrollado más de 1000 productos, 

que incluyen desde combinaciones  tra
dicionales de artefactos festivos has
ta paquetes familiares de alta gama y 
juegos de regalo premium, con precios 
que oscilan entre menos de 10 yuanes 
y más de 1000 yuanes.

Para Yang Wencong. la festividad se 
trata de recrear la nostalgia de los re
cuerdos de la infancia.

“En la víspera del Año Nuevo Chino, 

a los jóvenes nos gusta reunimos du
rante el día para revivir actividades 
que disfrutábamos de niños, como

encontrar un espacio abierto en el 

campo para asar pollo y batatas en 
un hoyo", relató este joven de 24 años, 
residente del condado autónomo de la 
etnia yao de Fuchuan, en la ciudad de 
Hezhou. región autónoma de la etnia 
zhuang de Guangxi. "Mientras tanto, 

nuestros padres se quedan en casa 
preparando especialidades locales, 
como el té de aceite de Guangxi". Esta 
bebida es una costumbre alimentaria 
única del grupo étnico yao. integrada 

en ceremonias, rituales, celebraciones 
y festivales. Se elabora machacando 

e hirviendo repetidamente hojas de 
té frescas con generosas porciones 
de jengibre, junto con una mezcla de 

arroz tostado, nueces y otros ingre
dientes locales.

" Después de la víspera del Año Nue
vo Chino, comenzamos a prepararnos 
para la danza del Dragón de los Petar
dos. que es la actividad más festiva en 
Fuchuan". explicó Yang. Este espectá
culo evolucionó de la versión tradicio
nal de los hakka de la danza del dra
gón. que incluye petardos destinados 

a ahuyentar a los espíritus malignos y 
dar la bienvenida al año nuevo.

La influencia global del Festival de 
Primavera está creciendo a medida 
que más países y regiones lo desig

nan como un feriado legal. Aproxima
damente una quinta parte de la po
blación mundial celebra ahora este 
festival de diversas formas.

El 4 de diciembre, la UNESCO ins
cribió el Festival de Primavera -las 
prácticas sociales del pueblo chino 

en la celebración del año nuevo tra
dicional- en la Lista Representativa 
del Patrimonio Cultural Inmaterial de 
la Humanidad. La decisión reconoce 
el colorido mosaico de prácticas so
ciales. rituales y elementos culturales 

que el festival aporta, involucrando a 
toda la sociedad china.

Zhang Li. Zhao Ruixue, Li Tingtingy 
Zhu Youfang colaboraron con esta nota.



La serpiente clava 
sus colmillos en 
el mito y la cultura
Un reptil, con un importante simbolismo, ve crecer su reputación

Una placa de bronce con incrustaciones 
de turquesa del yacimiento de Erlitou. 
cuyo diseño probablemente evolucionó 
a partir de la serpiente.

Un artefacto de bronce en forma de 
telaraña con diseño de serpiente del 
antiguo reino Dian, del Período de los 
Reinos Combatientes (475-221 a. C.).

Una vasija con motivos de serpientes o 
dragones del yacimiento de Erlitou. de 
hace entre 3800 y 3500 años.
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Por WANG RU

En la cultura china, la serpiente pare
ce tener una relación intrincada con el 

dragón, un emblema simbólico de la 
nación. A veces no se podían diferen
ciar entre sí, en otras épocas se creía 
ampliamente que la serpiente era un 

prototipo importante del dragón. Al 
igual que el dragón, la serpiente fue 

un motivo importante a lo largo de la 
historia china, pero a diferencia del 
dragón, la serpiente tenía significa
dos simbólicos fluctuantes.

La serpiente no era desconocida 
para los antiguos chinos. En Shuowen 

J/ez/(una explicación de los caracte
res chinos), un libro de referencia 

básico sobre caracteres chinos es
crito en el siglo II. el autor Xu Shen 
mencionó cómo la gente temía a las 

serpientes y se saludaban preguntán
dose si se habían encontrado con al
guna recientemente, lo que indicaba 
la presencia frecuente de tal criatura 
en sus vidas.

De hecho, los antiguos chinos ha
bían observado detalladamente a las 

serpientes, lo que les permitió obte
ner conocimientos profundos sobre 
sus características biológicas. Esto 
condujo al desarrollo gradual de sen

timientos diversos y complejos hacia 
estas criaturas, como lo demuestran 
los numerosos artefactos culturales 
y mitos que dejaron atrás.

Las primeras reliquias culturales co
nocidas relacionadas con la serpiente 
se remontan a hace casi 8000 años 
en el noreste de China, donde el yaci
miento de Chahai en Fuxin. provincia 

de Liaoning. ha descubierto una vasija 
de cerámica cilindrica con el dibujo en 
relieve de una serpiente mordiendo a 

una rana.
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"El dibujo probablemente surgió de 
la observación de las características 
biológicas del animal por parte de la 
gente, sin un simbolismo religioso", 

sostuvo Han Ding, profesor adjunto 
de arqueología en la Universidad de 

Henan.
Añadió que los dibujos de serpien

tes siguieron existiendo durante el 
Neolítico, desde esta vasija hasta la 

cultura Yangshao en el curso medio 
del río Amarillo, que data de hace 

5000 a 7000 años, y luego a la cul
tura Liangzhu en el curso inferior del 
río Yangtsé, hace entre 5300 y 4000 
años. Estas imágenes de serpientes 

adornaban ocasionalmente vasijas 
rituales, posiblemente reflejando 
conceptos relacionados con creen
cias, pero su sacralidad estaba muy 

por debajo de los motivos posteriores.
Al final del Neolítico se produjo una 

importante mejora, cuando el estatus 
de la serpiente aumentó rápidamente 
y se convirtió en un símbolo divino. 
Los arqueólogos han descubierto que 
en la cultura Erlitou. una civilización 
de la Edad de Bronce en el curso me

dio del río Amarillo que existió entre 
los siglos XVIII y XVI a. C. y que se cree 

que está asociada a la dinastía Xia (si
glos XXI-XVI a. C.). la serpiente surgió 

como un motivo particularmente cru
cial. que figuraba de forma destacada 

en artefactos excepcionales.
Por ejemplo, se ha encontrado un 

animal de tira larga hecho con más 
de2000 piezas de turquesa colocado 

sobre el cuerpo del propietario de una 
tumba del yacimiento de Erlitou en 
Luoyang. provincia de Henan. Los eru
ditos mayoritariamente interpretan la 
figura como un dragón. Sin embargo. 
Han argumentó que también podría 
ser percibida como una serpiente. En

"Podemos decir que 
desde la cultura

Erliluu. el estatus de 
la serpiente se elevó 
signijicalii 'amen le. 
¡o que influyó en ¡a 

formación de la imagen 
de! dragón, que más 

larde se convirlió en un 
emblema simbólico de 

la nación china"

la cultura Erlitou. distinguir entre ser
pientes y dragones era un desafío, ya 

que la serpiente a menudo se consi
deraba una inspiración principal para 
la ¡cónica imagen del dragón.

Han añadió que las placas de bron
ce con incrustaciones de turquesa 
desenterradas en el yacimiento de 
Erlitou. que a menudo se utilizaban 

como objetos funerarios de personas 
de alto estatus social, posiblemente 
magos, probablemente también tie
nen patrones que evolucionaron a 
partir de serpientes.

"Podemos decir que desde la cul-

CHINA DAILY fi •

tura Erlitou. el estatus de la serpien

te se elevó significativamente, lo que 
influyó en la formación de la imagen 
del dragón, que más tarde se convirtió 
en un emblema simbólico de la nación 
china", señaló.

Durante la dinastía Shang (siglos 
XVI-XI a. C.) y la dinastía Zhou occi
dental (siglo XI -771 a. C.). las serpien

tes mantuvieron su estatus divino, 
aparecieron con frecuencia en vasi
jas rituales de bronce y comenzaron 

a mostrar características diferentes a 
las de los dragones, que comenzaron 
a tener astas y garras basadas en el 
cuerpo de una serpiente.

A medida que la imagen del dragón 

se enriquecía continuamente, se le 
prestó menos atención a la serpien
te y el dragón también le robó su di

vinidad. Pero la serpiente continuó 
teniendo un importante significado 
simbólico.

Según Han. como las serpientes 

viven en cuevas subterráneas, a me
nudo se cree que están relacionadas 
con los muertos, que también están 
enterrados bajo tierra. A partir de la 
dinastía Shang, a más tardar, la gen

te creía que el universo era jerárqui
co, con dioses en el cielo, humanos 
en la tierra y el inframundo siendo el 
reino de los muertos. Buscando tras
cender estas divisiones y ofrecer ho

menaje a sus antepasados, creían que 
las serpientes simplemente tenían la 

habilidad que necesitaban cuando las 
vieron excavar desde la tierra hacia el 
inframundo.

En consecuencia, vieron a estas cria

turas místicas como intermediarias 
entre los vivos, los muertos y lo divino.

Han indicó que la serpiente también 
estaba asociada con el renacimiento 
debido a su capacidad de mudar de 
piel e hibernar.

“A los ojos de los pueblos antiguos, 

las serpientes parecían haber muer
to. pero luego se desprendían de la 
piel y rejuvenecían. Este fenóme
no reflejaba el concepto de renaci
miento después de la muerte. En los 
artefactos culturales de la dinastía 
Shang. los motivos de serpientes a 

menudo se representan junto con 
imágenes de cigarras, conocidas 
por su muda, y astas de ciervo, que 

se caen y vuelven a crecer anualmen
te. Todos estos símbolos representan 
temas de renacimiento y regenera
ción". agregó Han.

Una serpiente de bronce 
de tres partes descubierta 

en el yacimiento de 
Sanxingdui en Guanghan. 
provincia de Sichuan. que 
data de la dinastía Shang.
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